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ПАРТИИ-В жизнь!

С Е Г О Д Н Я
В  н о м е р е :

•  НАЗВАНЫ ПОБЕДИТЕЛИ 
О Б ЛАСТН О ГО  СО Ц И А ЛИ СТИ 
ЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ 
ЗА ПОВЫШЕНИЕ УРОЖ АЙНО
СТИ И УВЕЛИЧЕНИЕ ПРОИЗ
ВОДСТВА ЗЕРНА И КОРМОВ

•  СОВХОЗ «СИБИРЬ» В ПЕР
ВОМ ГО Д У  ДЕСЯТОЙ ПЯТИ
ЛЕТКИ

•  В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ —  
НАРОДНОХОЗЯЙСТВ Е Н Н Ы Е 
ПОСТАВКИ

В обкоме КПСС, облисполкоме, 
облсовпрофе и обкоме ВЛКСМ

ПОБЕДНТЕЛИ
зимнип т 
НОМПЛЕНЕ!

Об итогах областного социалистического соревно
вания за повышение урожайности и увеличение про
изводства зерна и кормов

22 ноября

Рассмотрев итоги третьего 
этапа и в целом за год со
циалистического соревнова
ния за повышение урожай
ности и увеличение произ
водства зерна и кормов в 
1976 году в районах, колхо
зах. совхозах и механизиро
ванных бригадах, бюро об
кома КПСС, исполком об
ластного Совета депутатов 
трудящихся, президиум оол- 
соБпрофа и бюро обкома 
ВЛКСМ постановили в свя
зи с невыполнением плана 
производства и продажи го
сударству зерна, низкой 
урожаггности зерновых
культур в 1976 году районам 
классного места не присуж
дать.

Среди хозяйств и механи
зированных бригад призна
ны победителями:

ПО Ю Ж НОЙ ЗОНЕ:
Томское опытно-произ- 

вопствсипое хозяйство имени 
Б И. Сидоренко (директор 
Г. Л. Шабуров, секретарь 
парткома А. П Максимов, 
председатель рабочего коми
тета А. А. Зверев. секре
тарь комитета ВЛКСМ Л. И. 
Кочетов), добившееся высо
кой культуры земледелия, 
эффективного использова
ния минеральных и органи
ческих удобрений, улуч
шения агротехники возделы
вания зерновых и кормовых 
культур, получившее зерна 
по 21.2 центнера, кормовых 
— по 377 центнеров с гек
тара, выполнившее план

производства зерна и кор
мов. Хозяйство обеспечено в 
полной потребности высоко
качественными семенагли, 
более 2.000 тонн классных 
семян продано государству. 
На условную голову заго
товлено по 33 центнера кор
мовых единиц.

Коллектив Туендатокой 
механизированной бригады 
колхоза «Россия» Зырян
ского района (бригадир Г. Ф. 
Косов),' выполнивший план 
производства зерна на 141 
процент, заготовивший кор
мов по 21 центнеру кормо
вых единиц на условную го
лову.

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ:
Коллектив Веселовской 

механизированной бригады
совхоза «Таежный» Бакчар- 
ского района (бригадир 
М. И. Вершинин), выпол
нивший план производства 
зерна, засыпки семян и по
лучивший урожай зерновых 
по 16,7 центнера с гектара, 
заготовивший по 36 центне
ров кормовых единиц на 
З’словную голову.

Победителям соревнова
ния при-суждены: Томскому 
опытно - производственному 
хозяйству имени Б. Н. Сидо
ренко — автобус; коллекти
вам механизированных
бригад: Туендатской кол
хоза «Россия» Зырянского 
района и Веселовской совхо
за «Таежный» Бакчарского 
района — передвижные ав
томастерские ГОСНИТИ.

Об итогах областного социалистического соревно
вания ХО.ЗЯЙСТВ и коллективов агрегатов по производ
ству витаминной травяной муки

Признаны победителями: 
коллектив совхоза «Ч а- 

жемтовский» Колпашевского 
района (директор Н. В. Жор- 
жевский. главный инженер 
Е. В. Подкорытов, главный 
агроном Е. К. Боков), выпол
нивший задание по произ
водству витаминной травя
ной муки, заготовив ее по 
1,6 тонны на корову:

коллектив колхоза «Иск
ра» Первомайского района 
(председатель Ю. И, Брок, 
главный инженер А. Е. 
Славкин, главный агроном 
Э. Ю. Коот), выполнивший 
установленное задание;

коллектив совхоза «М али 
новский» Кожевниковского 
района (директор Д. Д. Со
болев, главный агроном 
А. П. Попов), выполнивший 
задание по производству ви
таминной травяной муки и 
заготовивший по 1,2 тонны 
муки на корову.

Коллективы этих хозяйств 
награждаются почетньши 
грамотами обкома КПСС и 
облисполкома, руководители 
и специалисты — денежны
ми премиями, по 150 рублей 
каждый.

коллектив а г р е г а т а
АВМ-0.4 Туганской птице
фабрики Томского района, 
возглавляемый машиниста
ми смен Ю. П. Марьиным. 
В. Р. Суком. Н, П. Клюки
ным. выработавший с нача
ла сезона 1,285 тонн вита
минной травяной муки: 

коллектив а г р е г а т а
АВМ-0 65 совхоза «Кандин
ский» Томского района, воз
главляемый машинистом 
А. Е. Харченко, выработав
ший 1.074 тонны витамин
ной травяной муки;

ко.ллектив а г р е г а т а  
АВМ-0.4 совхоза «Молчанов- 
ский» Молчановского рай
она, возглавляемый маши
нистом В. И. Стратулатом. 
выработавший 67'0 тонн ви
таминной травяной муки.

Машинисты агрегатов по 
производству витаминной 
травяной муки, признанные 
победителями областного со
циалистического соревнова
ния, награждаются почетной 
грамотой обкома КПСС и 
облисполкома и денежными 
премиями в сумме 150 руб
лей каждый.

ИНТЕНСИВНЫЙ ОТКОРМ: БОЛЬШЕ ПРОДЯЦИИ, МЕНЬШЕ ЗАТРАТ

Трудный подъем
Асииовский район отстает 

по производству и продаже 
мяса. На 16 ноября годовой 
народнохозяйственный план 
закупок продуктов живот
новодства выполнен на 86 
процентов, в том числе в 
совхозах — на 89, в откорм- 
совхозе — на 54, у населения 
— на 86 процентов. Это со
ставляет 90 процентов к 
уровню прошлого года.

О том, как животноводы 
думают поправлять поло
жение, рассказывает глав
ный зооте.хник районного 
управления сельского хо
зяйства М. Т. Кунгуров.

— Действительно, у нас 
нет уверенности, что в ряде 
хозяйств будет выполнен го
довой план по мясу. Отста
ют совхозы имени Ленина, 
«Филилюновский», имени 
Кирова, откормсовхоз. В 
первом нет пока условий 
для концентрации и откорма 
мо.тодняка. Второй год не 
сдается Больше-Дорохов- 
ский комплекс, поэтому от
кормочное поголовье рас
средоточено по отделениям.

сдается недорощенным, ве
сом не более 3-50 килограм
мов. Совхоз «Филимонов- 
ский» е этого года специали
зируется на откорме круЦ- 
ного рогатого скота. Закуп
лено 1.500 бычков. Отраба
тывается технология откор
ма. Среднесуточные приве
сы достигают здесь 680—700 
граммов, что почти вдвое 
превышает прошлогодний 
показатель. Однако и эту 
цифру для откормочного 
хозяйства нельзя считать 
высокой. На днях в Филимо
новне мы провели совеща
ние по организации откорма, 
налаживанию учета. При
знано целесообразным вне
дрение в мясном производ
стве хозрасчетного бригад
ного подряда.

Совхоз имени Кирова фор
мируется как свиноводче
ское хозяйство. Он должен 
давать 500 тонн свинины в 
год. Но такой мощности по
ка не набрал. Не хватает 
помещений.

В откормсовхоэе, наоборот, 
пустуют помещения. Сог-

К ИТОГАМ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО ГОДА

Комплекс -  основа успеха
0  в среднем по области 

суточный надой молока от 
коровы стабильно держит
ся на уровне 4,1 килограм
ма —  на 0,6 килограмма 
больше, чем в это же вре
мя в прошлом году. Наи
большая прибавка (4 -  1 ки
лограмм) на молочнотовар
ных фермах Александров
ского, Первомайского и Ча- 
инского районов, несколько 
с меньшим превышением 
идут Томский, Колпашев- 
ский, Каргасокский, Аси- 
новский и Зырянский райо
ны. В ряде районов —  
Александровском, Кожев- 
никовском, Колпашевском, 
Парабельском, Первомай
ском, Томском и Чаинском 
—  надои за последние дни 
возросли, а вот кривоше- 
инские, молчановские и 
шегарские животноводы 
допустили небольшое сни
жение. По-прежнему ниже 
уровня прошлого года про
дуктивность молочного ста
да на фермах Верхнекет- 
ского района.

0  Заметно улучшилось 
положение дел в мясном 
цехе области. Возросло по
головье крупного рогатого 
скота и свиней, поставлен
ных на откорм. Наибольшее 
количество животных со- 
средотрчено на откормоч
ных площадках Кожевни
ковского, Томского, Чаин- 
ского районов. По этому по
казателю чаинские живот
новоды, например, опере
жают такие крупные райо
ны, как Асииовский, Зырян
ский, Бакчарский, а шегар- 
цы отстают от северян.

0 На поля области вы
везено немногим более 
450 тысяч тонн органиче
ских удобрений —  меньше 
половины квартального за
дания. В последнее время 
усилили темпы вывозки в 
Кожевниковском, Чаинском 
и некого,оых других райо
нах, а колпашеаские и па- 
рабельские совхозы накап
ливают органику на полях 
сверх установленного зада
ния.

0  Лучше других идет ре
монт комбайнов в Колпа
шевском (выполнено квар
тальное задание), Парабель
ском (89 процентов), Том
ском (54 процента) райо
нах. В целом по области 
отремонтировано 399 ком
байнов —  34,7 процента к 
плану.

0 Из 97 агрегатов по 
приготовлению витаминной 
травяной муки отремонти
ровано 40. Полностью под
готовлены АВМ в Каргасок- 
ском, Тегульдетском райо
нах, в Колпашевском отре
монтировано 10 из 11. Не 
приступали к этой работе в 
Александровском, Молча- 
новском, . Парабельском, 
Первомайском районах.

Завершается первый год 
десятой пятилетки — пер
вый крупный шаг в выпол
нении предначертаний XXV 
съезда КПСС. Октябрьский 
(1976 г.) Пленум ЦК КПСС 
еще раз подчеркнул, что 
партия, ее Центральный Ко
митет во главе с Л. И. Бреж
невым одной из главных за
дач пятилетки видят даль
нейший подъем сельскохо
зяйственного производства 
в нашей стране. Чтобы ус
пешно решить эту задачу, 
нам сейчас нужно взять на 
вооружение все лучшее, пе
редовое, что оправдало себя 
на практике, критически 
оценить пройденный этап, 
чтобы не повторять в буду- 
ще.м ошибок, имевшихся в 
нашей работе. Только такая 
постановка вопроса поможет 
взять намеченные рубежи, 
в достатке обеспечить насе
ление продуктами земледе
лия и животноводства.

Чем был характерен ухо
дящий год для нашего кол
лектива? Отделению удалось 
в ко.мплексе провести все ве
сенние. летние и осенние ра
боты. Особенно организован
но прошли осенние работы.

Что этому опосооствовало? 
Здесь следует выделить не
сколько основных моменто'В. 
Прежде всего — создание 
уборочно - транспортного 
комплекса, который вклю
чил в себя звенья по уборке 
хлебов, скирдованию соломы 
и вспашке зяби. Нам удалось 
за 22 календарных дня 
сжать все зерновые культу
ры. Этого мы добились за 
счет смелого внедрения раз
дельной уборки. Из всей пло
щади жатками скосили 1.020 
гектаров и напрямую обмо
лотили только 370 гектаров.

Раздельная уборка по
могла не только сократить 
сроки. В погожие дни мы 
сумели высокопроизводи
тельно использовать комбай
ны на подборке. Сухое зер
но позволило разгрузить 
зерносушильный комплекс. 
Снизились затраты на суш
ку фуражного зерна, ока
зался самым минимальным 
процент усушки. Мы полу
чили и добротный семенной 
материал, которого засыпа
ли 4.134 центнера — на 134 
центнера больше плана. По 
предварительным данным, 
семена отвечают требова
ниям посевного стандарта.

Уборочно - транспортн ы й 
комплекс предполагает
звеньевую систему организа
ции труда, когда у звена 
четко очерчен круг обязан
ностей, когда работы осен
него цикла строго следуют 
одца за другой. Повышается 
чувство ответственности. Не 
случайно нынче у нас почти 
не было разрыва ' между

жатвой и подборкой соломы, 
между подборкой соломы и 
вспашкой зяби. Солома, на
пример, собрана со всей пло
щади, зяби напахано 1.280 
гектаров — под весь яровой 
клин. Летом заготовлено 
достаточное количество кор
мов для животноводства.

Неверно, однако, было бы 
считать, что все шло «без 
сучка и задоринки». Отста
вало, например, звено по 
взмету зяби. И здесь на по
мощь пришли не только два 
тракториста соседнего отде
ления. Мы нашли возмож
ность использовать два сво
их трактора, занятых на 
с в и но ко М П ле к се.

Но мало создать звенья, 
определить им задания. 
Важно еще правильно рас
ставить силы, чтобы каждый 
механизатор работал с наи
большей отдачей. В отделе
нии у нас немало механиза
торов широкого профиля, 
которые могут управлять 
трактором, комбайном, ра
ботать на жатке. Так, Н, Н. 
Пеошин — тракторист, ком
байнер, Д. С. Собянин — 
шофер, мастер-наладчик, 
тракторист, комбайнер.
Можно назвать имена К. Е. 
Гуляева. А. В, Паэдпина, 
Е. И. Митрофанова, Ф. В. 
Глухова и многих других. 
Каждо.му нашлось дело по 
душе, каждый трудился с 
высочайшей ответственно
стью.

нов из-за поломок, устра
нявшихся неоперативно, из- 
за нехватки транспорта. 
Мало оказывалось практиче
ской помощи молодым ком
байнерам. Люди несвоевре
менно доставлялись к ме
стам работы и домой — в 
отделении нет машины- 
«хозяйки». Плохо и то. что 
ни один из трех руководи
телей отделения не имеет 
транспорта для передвиже
ния, приходится пользовать
ся попутным'и машинами, а 
пасстояяия у пас немалые. 
Устранение этих недостат-

Эвеньевая система позво
лила повысить производи
тельность, облегчила учет и 
подведение итогов социали
стического соревнования. 
Этим занимались управляю
щий отделением, его по
мощник по полеводству, 
бригад.ио механизирован
ной бригады. завв'Лующий 
эерносушильным током — 
он же учетчик. Каждый из 
них имел свои четко очер
ченные обязанности. Руково
дитель отделения отвечал в 
основном за животноводство, 
его помощник по полевод
ству занимался расстанов
кой людей, машин, следил за 
ходом уборки, скирдованием 
соломы, режимом сушки се
менного материала. его 
очисткой. Бригадир трактор
ного отояда обеспечивал бес
перебойную работу техники, 
занимался вспашкой зяби. 
Каждый руководитель вече
ром определял задачи кол- 
■дектива на следующий день, 
а затем (с учетом погодных 
условий) корректировал их 
утром.

И все-таки работы осен
него комплекса мы могли 
провести в более короткие 
сроки. В долгу перед меха
низаторами оказалась инже
нерная служба совхоза. Бы
ли частые простои комбай-

ков помоясет в оулущем голу 
работать лучше, производи
тельнее.

Одновременно с полевыми 
работами мы готовили по
мещения к зимнему сезону. 
Утеплили свинарники, за
стеклили оконные проемы, 
отремонтировали отопитель
ную систему, вытяжную 
вентиляцию, электрообору- 
лов'ан'ие, подъездные пути. 
Однако в начале зимовки 
мы встретились с серьезны
ми трудностями. Дело в том, 
что помещения имеющегося 
свиноко.мплекса ■вмешают 
4.015 голов свиней, а к 1 ок- 
тябпя у нас насчитывалось 
6.326 голов. ПМК-2 Облмеж- 
колхозстроя уже в который 
раз сорвала сроки сдачи в 
эксплуатацию откормочника 
на дв^ тысячи голов и ко'о- 
э^оцеха. Руководители ПМК 
ссылаются на то, что плоУо 
паботают пубполряачики — 
Цакчарский участок тоеста 
Томсксельхозмонтал:. Ссыл
ки эти о^''пованны. Однако 
и сама ПМК уже третий год 
сооружает санпропускник и 
никак не может его сдать. А 
вообще сооружение ком
плекса идет уже пять с лиш
ним лет,

Конечно, свиней под от
крытым небом мы не оста
вили. Но сколько можно го
ворить о том (я, например, 
на эту тему выступаю в га
зете не первый паз), что 
Облмежколхоэстрой своими 
медленными темпами сдер
живает развитие свиновод
ства? Ведь при огромной 
скученности животных поч
ти невозможно добиваться 
роста их продуктивности.

Со своей стороны мы при
ложим все силы, чтобы ус
пешно выполнить задания 
первого года десятой пяти
летки. Над решением этой 
задачи сейчас работает весь 
коллектив, в том числе и 
механизаторы, многие из ко
торых на зиму перешли в 
животноводство.

П. ДОЛГОВ, 
управляющий Чумакаев- 
оким отделением совхо
за «Сибирь» Бакчар- 

окого района.

Отъезд товарищ а  
Л.И.Брежнева в Румынию

22 ноября Генеральный секретарь ЦК КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев отбыл из Москвы в Румынию с дружест
венным визитом по приглашению Генерального секрета
ря Румынской коммунистической партия, Президента 
Социалистической Республики Румынии товарища Ни
колае Чаушеску.

Вместе с товарищем Л. И. Брежневым из Москвы от
были член Политбюро ЦК КПСС, министр иностранных 
дел СССР А. А. Громыко, секретарь ЦК КПСС К. Ф. Ка
тушев, секретарь ЦК КПСС К. У. Черненко, член ЦК 
КПСС, помощник Генерального секретаря ЦК КПСС 
К. В. Русаков, кандидат в члены ЦК КПСС, помощник 
Генерального секретаря ЦК КПСС А. М. Александров, 
член ЦК КПСС, заместитель министра иностранных дел 
СССР Н. Н. Родионов, член ЦК КПСС, генеральный ди
ректор ТАСС Л. М. Замятин.

На Внуковском аэродроме, украшенном государствен
ными флагами СССР, товарища Л. И. Брежнева прово
жали товарищи Ю. В. Андропов, В. В. Гришин, А. П. Ки
риленко, А. Н. Косыгин, Ф. Д. Кулаков, К. Т. Мазуров, 
А. Я. Пельше, Н. В. Подгорный, М. А. Суслов, Д. Ф. Ус
тинов, П. Н. Демичев, Б. Н. Пономарев, М. С. Соломен- 
цев, И. В. Капитонов, В. И. Долгих, М. В. Зимянин, Я. П. 
Рябов; члены ЦК КПСС Б. П. Бугаев, Г. С. Павлов, Н. М. 
Пегов, Н. А. Щелоков, кандидаты в члены ЦК КПСС 
О. Б. Рахманин, С. К. Цвигун, Г. К. Цинев, члены Цент
ральной ревизионной комиссии КПСС А. И. Блатов, 
К. М. Боголюбов, Ю. М. Чурбанов, заместители министра 
иностранных дел СССР И. Н. Земсков, А. Г. Ковалев, по
мощник Генерального секретаря ЦК КПСС В. А. Голиков, 
заместитель заведующего отделом ЦК КПСС Г. А. Кисе
лев, другие официальные лица.

Среди провожавших были временный поверенный в 
делах СРР в СССР Г. Кольц, дипломатические сотрудни
ки посольства СРР в СССР.

(ТАСС).
\

ВИЗИТ ЗАВЕРШЕН
ТАШКЕНТ, 22 ноября, государственных деятелей 

(ТАСС). Сегодня из Ташкен- провожали заместитель
та на родину отбыл король Председателя Президиума 
Непала Бирендра Бир Бик- Верховного Совета СССР 
рам шах Дева, находивший- А.-М. Клычев. Председатель 
ся в Советском Союзе по Президиума Верховного Со- 
приглашению Президиума вета Узбекской ССР Н. М. 
Верховного Совета СССР и Матчанов, другие официаль-
Советского правительства с 
официальным визитом.

В Ташкентском аэропорту 
короля и сопровождавших 
его в поездке непальских

ные лица. Среди провожав
ших был посол Непала в 
СССР Джагдиш Ш. Дж. Б. 
Рана.

Более десяти лет работает на Черноярском лесопункте 
Новотегульдетского леспромхоза Николай Степанович 
Зверев.. Отменный механизатор освоил все марки треле
вочных тракторов, лесовозов. В последние годы он воз
главляет бригаду слесарей-ремонтников. Готовность тех
ники на верхнем складе всегда высокая.

Фото Е. Казанцева.

ласяо специализации, при
нятой в тресте Скотопром, 
здесь прекратили откорм 
свиней, хотя за счет только 
крупного скота совхоз не 
может выполнить годовой 
план. Специализация, ко
нечно, нужна, но трест, по- 
моему, проявил поспеш
ность. В откормсовхозе есть 
помещения, корма, из сосед
них районов даже просят 
принять свиней яа откорм.

Для наращивания произ
водства мяса в районе име
ются все условия. Нынче 
больше заготовлено сочных 
кормов, зернофуража. Пол
ноценные рационы способст
вуют росту надоев. Продук
тивность дойного стада по
высилась. Сейчас ■ принима
ются меры и в мясном цехе: 
на доращивание поставлено 
1.625 голов молодняка круп
ного рогатого скота и око
ло двух тысяч — на интен
сивный откорм. К концу го
да м тем более в последую
щем квартале производство 
мяса значительно возрастет.

вшиля шрдииир тщйя слшвй
Томский электроламповый 

завод выпускает больше сот:чи 
наименований ламп, которые 
отправляет в три тысячи здое- 
сов, во все концы страны. Во
время изготовить и отправить 
нужную продукцию такому 
большому количеству заказ
чиков —  дело не простое. Тем 
не менее завод с ним справ
ляется. Предприятие не имеет 
претензий от своих клиентов.

—  Что помогает коллективу 
работать строго по договорам! 
—  с таким вопросом наш кор
респондент обратился к заме
стителю директора завода 
В. С. Михайлову и начальнику 
отдела сбыта П. М. Лисовому. 
Вот их ответы;

В. С. Михайлов: Эта про
блема имеет две стороны: 
внутреннюю и ' внешнюю. 
Трудно сказать, какая из 
них имеет решающее значе
ние. Будет необходимая про
дукция — будет что отправ
лять потребителям. С дру
гой стороны, заказчикам 
нужны конкретные лампы, 
и, таким образом, внешняя 
сторона прямо влияет на 
производство, которое вы
нуждено подчиняться требо
ваниям отдела сбыта. Самый 
сложный вопрос здесь ■— вы
полнение плана в ассорти
менте. На заводе всегда уде-

мы стали заключать с по-

КАЧЕСТВО зеркало
работы

'  0 НОВЫЕ ФУНКЦИИ С ЛУ
ЖБЫ СБЫТА

0 БОЛЬШЕ ДО ЛГО СРО Ч

НЫХ ДОГОВОРОВ

НАРОДНОХОЗЯЙСТВЕННЫЕ ПОСТАВКИ
0 о д н о  из УСЛОВИИ СО

РЕВНОВАНИЯ —  РИТМ

ляли первостепенное значе
ние номенклатуре изделий. 
Накануне очередного месяца 
производственный отдел 
в.месте с отделом сбыта со
ставляют график выпуска 
продукции. Из этого графи
ка видно, какие детали, заго
товки электроламп на каж
дое число должен выпускать 
каждый цех. Остается толь
ко контролировать трафик. 
У  нас выработано много 
форм влияния на этот про
изводственный показатель. 
Он згчитывается при подве
дении итогов социалистиче
ского соревнования, при н.з- 
числении премий.

Не все, конечно, идеаль
но. Бывают и срывы, и тогда 
отделу сбыта приходится 
проявлять изворотливость, 
гибкость во взаимоотноше
ниях с клиентами.

П. М. Лисовой: Да, гиб
кость в наше.м деле — усло
вие необходимое. Но, к сча
стью, в последнее время 
приходится применять ее 
все реже. Графики, о кото
рых говорил Владимир Се
менович, стали законом 
производственной жизни. 
Мы точно знаем, в какой 
день месяца какая лампа 
сойдет с конвейера, и зара
нее Извещаем об этом потре
бителя. Я частенько захожу 
в цех, смотрю, как идет вы
пуск того или иного вида 
ламп. Если вижу, что график 
не выполняется, то отдел на
чинает бить тревогу: под
ключаем производственный 
отдел, газету, общественные 
организации.

Корреспондент: Петр Ми
хайлович, что стало харак

терным для раооты отдела 
сбыта в последнее время, 
что нового появилось в его 
деятельности?

П. М. Лисовой: Я бы отме
тил три момента. Первое — 
это оперативность. Наша 
продукция не залеживается. 
У нас нет запаса, все изде
лия идут, как говорится, «с 
колес». Еящдневно мы от
правляем 700 посылок — это 
15 контейнеров, два вагона. 
Мы стремимся вовремя 
удовлетворить запросы и по
требности великих строек, 
флагманов отечественной 
промышленности. На картах 
этих заказчиков — красная 
полоса, и находятся они у 
нас на особом контроле. Вто
рое — это прочные долго
срочные связи с клиентами. 
С начала нынешнего года

треоителями долгосрочные 
договоры на всю пятилетку. 
Сейчас у нас уже 73 клиен- 
та-фондодержателя. И тре
тье — это предприимчи
вость. Мы ежегодно участву
ем во всесоюзной ярмарке 
товаров, народного потребле
ния. Заключаем договоры на 
сбыт наших изделий, заим
ствуем лучшие образцы, вы
пускаемые родственны.ми 
предприятиями, и, таким об
разом, влияем на собствен
ное производство. Мы счита
ем, что должны быть хоро
шими коммерсантами. Я бы 
мог привести такой пример. 
Сейчас каждый электролам
повый завод считает своим 
долгом выпускать гирлянды . 
для новогодних елок. Столь
ко выпускают, что трудно 
найти сбыт. Нынешним -ле
том мы предприняли ряд 
командировок. Наши гир
лянды не хуже других, по- 
это.му нам удалось разме
стить заказы на 1977 год в 
количестве 60 тысяч штук,

А  вообще нужно сказать, 
что в последнее время отдел 
сбыта стал очень важной 
службой, координирующей 
внешнезаводские связи и. 
непосредственно влияющей 
на производство-

...
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В у з о в с к и е  коллекти
вы начали первый 
учебный год десятой 

щятилетки, находясь под 
иеьэгладимым впечатлением 
важнейшего события совре- 

I менности — XXV съезда 
КПСС. Развернутая програм
ма коммунистического стро
ительства, принятая съез
дом, доклад Генерального 
секретаря ЦК КПСС тов. 
Л. И. Брежнева поставили 
перед высшей школой новые 
задачи —■ всестороннее со
вершенствование высшего 
образования, повышение 
продуктивности и эффек
тивности научных исследо
ваний.

Вступая в год вО-летия 
Советской власти, город 
Томск значительно укрепил
ся как крупнейший учебно
научный центр на востоке 
страны. Это результат вы
полнения постановлений, 
принятых Коммунистиче
ской партией и Советским 
правительством по дальней
шему развитию высшего об
разования, следствие боль
шого внимания, которое 
оказывается воеточньш рай
онам страны.

Сегодня в шести вузах 
Томска, имеюгцих в своем 
составе 7 НИИ, 17 проблем
ных и отраслевых научных 
лабораторий, около 300 
учебных кафедр, работает
5,5 тысячи преподавателей и 
научных сотрудников, среди 
которых 172 доктора наук и 
1,600 кандидатов наук. В 
То.мске обучается 45 тысяч 
студентов и более 1.000 аспи
рантов. 50 миллионов руб
лей ежегодно расходуются 
на содержание томских ву
зов. На укрепление их мате
риальной базы только в го
ды двух последних пятиле
ток освоено 49 миллионов 
рублей капитальных вложе
ний. Эти деньги воплоти
лись в новые студенческие 
общежития, учебные и науч

ные корпуса, в жилые дома 
для преподавателей и мно
гие культурно-бытовые объ
екты. Понимая государст
венную ответственность за 
результаты своей работы, 
вузовские коллективы стре- 
.мятся обеспечить различные 
отрасли народного хозяй
ства высококвалифициро
ванными кадрами. За годы 
девятой пятилетки в Томске

торых находят применение ■ 
в народном хозяйстве. Эко
номический эффект, под
твержденный предприяти
ями и организациями, за 
годы девятой пятилетки в 
1,7 раза превысил общие 
затраты на научные рабо
ты и составил 235 миллио
нов рублей. Новизна и ак
туальность многих работ 
подтверждается тем, что за

зи вузов с производством, 
чему в немалой степени спо
собствовало заключение 
комплексных договоров о 
научно-техническом со
дружестве с предприятиями 
и организаци.чми. Развились 
и окрепли творческие связи 
с учреждениями АН СССР в 
Москве, Новосибирске и 
Томске.

Коллективы вузов успеш

разованием. При это.м около 
половины дипломных проек
тов было выполнено по за
просам промышленных 
предприятий. Повысились 
абсолютная успеваемость и 
качество обучения студен
тов. Во всех студенческих 
группах организовано глу
бокое изучение материалов 
высшего партийного форума.

Значительно возросла ак

В НОГУ со ВРЕМЕНЕМ
ХОРОШИЙ СТАРТ ВЗЯЛИ ВУЗЫ ТОМСКА в ДЕСЯТОЙ ПЯТИЛЕТКЕ

подготовлено 33 тысячи спе
циалистов с высшим обра
зованием, в том числе 20 
тысяч инженеров, 3,5 тыся
чи учителей, 2,5 тысячи вра
чей. Значительно возрос 
научно-педагогический по
тенциал вузов — подготовле
но 118 новых докторов наук 
и 1.257 кандидато.в наук. 
При этом следует отметить, 
что аспирантура наших ву
зов является на 50 процен
тов целевой, а это значит, 
что в Томске для других ву
зов и научных учреждений 
на протяжении уже многих 
лет ежегодно готовится 120— 
130 кандидатов наук.

В девятой пятилетке зна
чительно возрос научный 
потенциал вузов, их вклад в 
развитие науки и произво
дительных сил страны. Об
щий объем научных иссле
дований увеличился в 2 раза 
и составил 135 миллионов 
рублей. Завершено выполне
ние более 700 работ. Повыси
лась эффективность иссле
дований, увеличилось коли
чество работ, результаты ко-

последние пять лет они по
лучили 835 авторских свиде
тельств и патентов, а 145 че
ловек награждены диплома
ми и медалями ВДНХ. Око
ло 60 процентов выполняе
мых работ предусмотре
ны народнохозяйственными 
планами СССР и союзных 
республик, а также, поста
новлениями и координацион
ными планами Госкомитета 
по науке и технике Совета 
Министров СССР и АН 
СССР. Значительно улучши
лась организация студенче
ских исследований — одного 
из факторов повышения ка
чества подготовки специали
стов. В различных видах 
научной деятельности участ
вуют около 20 тысяч студен- 
дов. Лучшие их работы от
мечены 17 медалями и 44 
дипломами Минвуза СССР 
и ЦК ВЛКСМ на всесоюз
ных смотрах-конкурсах.

Наряду с количественным 
ростом исследований произо- 
щл'и и качественные измене
ния в их организации и ко
ординации. Укрепились свя

но справились с выполнени
ем заданий пятилетки и до
стойно встретили XXV 
съезд КПСС. Этот опыт ра
боты вузов города был рас
смотрен коллегией Минвуза 
РСФСР, секретариатом ЦК 
ВЛКСМ и президиумом Рес
публиканского комитета 
профсоюзов и рекомендован 
для распространения в дру
гих вузах РСФСР.

В новой пятилетке вузам 
предстоит подготовить около 
35 тысяч специалистов, вы
полнить на 150 миллионов 
рублей научных исследова
ний, значительно повысить 
их эффективность и уско
рить внедрение результатов 
в практику, подготовить не 
менее 1.500 докторов и кан
дидатов наук с тем, чтобы 
довести процент преподава
телей с учеными степенями 
и званиями до 60.

В наступившей пятилетке 
взят неплохой старт. В раз
личные отрасл'и народного 
хозяйства и культуры в 1976 
году уже пришло 6,5 тысячи 
специалистов с высшим об

тивность преподавателей и 
студентов в лекционно-про
пагандистской работе, все 
шире внедряется система 
общественно - политической 
практики. Сейчас каждый 
третий студент является 
участнико.м лекторских 
групп, школ молодого лекто
ра и факультетов обществен
ных профессий, большинст
во студентов принимает уча
стие в V II Всесоюзном кон
курсе по общественным на
укам, истории ВЛКСМ и 
международного молодежно
го движения и в IV Всесоюз
ном агитпоходе студенческой 
молодежи.

Во всех учебных группах 
прошли Ленинские уроки 
под девизом «Пятилетке 
эффективности и качества — 
энтузиазм и творчество мо
лодых», Широко развернуто 
соревнование .между комсо
мольцами за право подпи
сать Рапорт Ленинского ком
сомола Центральному Коми
тету КПСС к 60-летию Ве
ликого Октября. Летом это
го года свыше 7 тысяч сту

дентов участвовали в тре
тьем трудовом семестре. На 
строительстве народнохо
зяйственных объектов в 
Томской области ими освое
но 16 миллионов рублей ка
питаловложений. Огромную 
помощь оказали посланцы 
вузов в заготовке кормов и 
уборке урожая.

РДногое сделано для того, 
чтобы хорошо провести но
вый прием студентов. На 
подготовительных курсах 
в этом году к конкурсным 
экзаменам готовились около 
20 тысяч юношей и девушек. 
Всего на первый курс при
нято 9,375 студентов, из них 
7.225 приступили к занятиям 
на дневных отделениях. Они 
имеют более высокий сред
ний балл в аттестате, уве
личилась доля принятых со 
стажем практической рабо
ты. По социальному составу 
около 60 процентов нового 
набора — это рабочие и кол
хозники или их дети. Еже
годно возрастает роль под
готовительных отделений в 
комплектовании вузов. Око
ло 700 обучавшихся здесь 
молодых рабочих, колхозни
ков и демобилизованных во
инов, успешно сдав выпуск- 
Hbie экзамены, стали студен
тами. Завершается комплек
тование нового набора на 
подготовительное отделение, 
с 1 декабря начнут занятия 
еще 990 слушателей.

В первом году пятилетки 
получили дальнейшее разви
тие научные исследования в 
вузах, расширились их свя
зи с промышленными пред
приятиями. За 10 месяцев 
1976 года суммарный объем 
Еьшолненных работ составил 
25 миллионов рублей, в 
том числе около 5 миллио
нов рублей освоено по те
матике и договорам с про
мышленными предприятия- 
.ми и стройками города и 
Томской области. Закончено 
и передано для внедрения 
120 работ, зарегистрировано

около 200 изобретений. В 
этом году стало больше ком
плексных и долгосрочных 
работ. Недавно такой до
говор заключен политехни
ческим институтом с томски
ми предприятиями Минэлек- 
тротехпрома СССР. Успешно 
трудится комплексная меж
вузовская труппа над созда
нием технического проекта 
АСУ Томской области. Ле
том 1976 года закончена 
разработка техпроекта АСУ 
городского хозяйства Том
ска и подсистемы «Исполь
зование трудовых ресурсов». 
Государственной комиссии 
сдана первая очередь от
раслевой АСУ Минвуза 
РСФСР, сейчас заканчи
вается техническое задание 
на создание второй очереди. 
Опыт ученых политехниче
ского института в этой обла
сти был обсужден на состо
явшемся в мае в Томске все
союзном совещании Минвуза 
СССР и будет использован 
при создании АСУ высшей 
школы во всех союзных рес
публиках страны. На базе 
вычислительного' центра 
ТПИ в 1976 году внедрены 
две подсистемы АСУ-вуз в 
Томском медицинском ин
ституте. !

Томичи гордятся старей- 
ши.ми учебными заведения
ми страны — университетом 
и политехническим инсти
тутом. Работа Томского уни
верситета по подготовке 
кадров в 1976 году была об
суждена на заседании Со
вета Министров РСФСР, где 
принято постановление о 
дальнейшем развитии уни
верситета, который в 1980 
году будет отмечать 100-ле- 
тие со дня основания. В де
кабре 1976 года в павильоне 
«Народное образование» 
ВДНХ СССР открывается 
выставка-смотр «Достиже
ния Томского политехниче
ского института в учебной, 
воспитательной и научно- 
исследовательской работе».

....................................................................................................................................................... .

ГЛАВНЫЙ КУРС -  ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС

в  этом году еще более ук
репится материально-техни
ческая база наших вузов. 
Скоро вступят в строй на
учно-техническая библиоте
ка университета и учебный 
корпус института автомати
зированных систем управ
ления и радиоэлектроники, 
ведется строительство тера
певтического корпуса для 
медицинского института, но
вых студенческих общежи
тий и столовой.

Значительную роль в объ
единении усилий вузов, ре
шающих сегодня очень 
сложные и ответственные 
задачи, играют такие орга
ны, как совет ректоров ву
зов, Западно-Сибирский ре
гиональный научно-методи
ческий совет, совет по коор
динации научных исследо
ваний. Они заметно активи
зировали жизнь вузовских 
коллективов Томска, их дея
тельность активно способст
вует обмену передовым опы
том, координации работы в 
масштабах города и регио
на. Многолетний опыт рабо
ты совета ректоров вузов 
г. Темска в этом году был 
обсужден на заседании 
коллегии Минвуза СССР- и 
рекомендован для использо
вания в других регионах. 
Сегодня в То.мске открывает
ся всесоюзный семинар уче
ных секретарей советов рек
торов вузов СССР.

П'онимая свою ответствен
ность за ускорение научно- 
технического прогресса, ву
зовские коллективы города 
будут активно повышать 
эффективность своей рабо
ты, чтобы с честью выпол
нить задачи, поставленные 
XXV съездом КПСС, ок
тябрьским (1976 года) Пле
нумом ЦК КПСС, пятой сес
сией Верховного Совета 
СССР.

И. КАЛЯЦКИИ,
председатель совета рек
торов вузов г. Томска, 

профессор.
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П Р А В О Ф Л А Н Г О В Ы Е

НА ПЕРЕДНЕМ КРАЕ
С пленума областного собета ВОИР

ф в КОПИЛКУ НОВАТОРОВ 
—  11 миллионов РУБЛЕЙ

•  РАСТИ ТВОРЧЕСКИМ 
КОМПЛЕКСНЫМ БРИГАДАМ

Олег Викторович Пинягин, 
слесарь Томского электро- 

' лампового завода, рассказы
вал:

— Нашей бригадой руко
водит механик 21-го цеха 
Г. В. Марусев. В нее входят 
технолог, токарь, фрезеров
щик, три слесаря и норми
ровщик. На совещании у на
чальника цеха определяем, 
чем нужно заниматься. Эс
кизы. чертежи готрвит об
щественное конструкторское 
бюро. Вое остальное делаем 
сами, конечно, не в ущерб 
основному рабочему време
ни. Нынче внедрили 27 
предложений с экономиче
ским эффектом 34 тысячи 
рублей. Например, за счет 
ликвидации ручных работ 
на монтаже спирали высво
бождено восемь работниц.

Выступление рабочего 
хорошо дополнило доклад 
председателя областного со
вета ВОИР Г. И. Сычева об 
эффективности работы твор
ческих комплексных бригад, 
общественных патентных и 
конструкторских бюро.

В Основных направлениях 
развития народного хозяй
ства СССР прямо записано: 
«Всемерно развивать твор
ческую активность трудя
щихся. новаторство, движе
ние изобретателей и рацио
нализаторов». Эту задачу 
решают многие предприятия 
и организации области. Бла
годаря усилиям новаторов 
за 9 месяцев внедрено 4,4 
тысячи ценных предложе
ний, сэкономлено свыше 
9 миллионов рублей. Среди 
лучших — коллектив под
шипникового завода. На 
этом предприятии создано. 
30 творческих комплексных 
бригад. Особое внимание 
уделено гласности '— регу
лярно проводятся смотры, 
конкурсы. Учреждены Доска 
рационализаторов, звания

«Лучшая творческая ком
плексная бригада», «Лучший 
молодой рационализатор». 
Введено тематическое пла
нирование.

Успешно трудятся новато
ры объединения Сибкабель, 
треста, Томскпромстрой, уп
равления магистральных 
нефтепроводов Центральной 
Сибири, Туганской птице
фабрики, опытно-производ
ственного хозяйства имени 
Б. Н. Сидоренко и другие.

Но так обстоят дела не 
везде. Кое-где срываются 
сроки рассмотрения предло
жений, выплаты авторских 
вознаграждений. Не органи
зовано соревнование среди 
творческих коллективов. 
Молодежь явно недостаточ
но привлекается к техниче
скому творчеству.

К числу предприятий, где 
бытуют эти недостатки, на
до отнести Томский завод 
режущих инструментов, ка
рандашную фабрику, тресты 
Томскгазстрой и Томскнеф- 
тестрой. Плохо развито но
ваторство в сельских райо
нах, исключая, пожалуй. 
Томский.

С конкретными предложе
ниями, анализом дел вы» 
ступили начальник патент
ного отдела НИИ электроме
ханики В. П. Бычков, глав
ный инженер Томского заво
да режущих инструментов 
И. П. Кандаловский, стар
ший инженер Туганской 
птицефабрики Н. Д. Поса- 
женников, инструктор обко- 
.ма партии В. И. Ситников и 
другие.

Новаторы области решили 
шире развернуть социали
стическое соревнование за 
создание 60-миллионного 
фонда в десятой пятилетке и 
П-миллионного фонда в 
1976 году. Главные усилия 
будут сосредоточены на по
вышении эффективности ра
боты изобретателей и рацио
нализаторов, творческих 
комплексных бригад, об
щественных самодеятель
ных организаций.

В. ЗАПЛАТИН.

ПО СЛЕДАМ  НАШ ИХ
В Ь Ю Т У П Л Е Н М Й

«Незапланированнме тупики»
Под таким заголовком в газете «Красное знамя» 27 ок

тября опубликована статья о трудностях в работе завода 
железобетонных конструкций по выполнению номенкла
турного плана.

Факты, приведенные в статье, подтвердились. Статья 
обсуждена в коллективе завода, намечены меры по устра
нению отмеченных недостатков, В частности, завод раст
воров и бетонов укомплектован плитами перекрытий, 
для завода древесностружечных плит -изготовляются 
9-метрозые ригеля, полностью обеспечены плитами 
ЦКЖ подстанции первого подъема горводопровода.

Д. КОЗЛОВА, 
директор завода ЖБК-100.

Эти два фотоснимка — на
мотчицы Веры Эдуардовны 
Бусыгиной со спирального 
участка 25-го цеха и цоко- 
левщицы Татьяны Рыжко
вой из цеха № 21—сделаны 
на Томском электролампо
вом заводе в один день. Лю
ди рдзных возрастов, разной 
ттрудовой биографии, они из 
тех, кто своими трудовы-мм 
делами заслужил в коллек
тиве высокий авторитет. Обе 
носят звание ударника ком
мунистического труда.

Двадцать восемь лет ис
полняется в декабре, как Ве- 
Ра Эдуардовна стала рабо
тать на «ла.мпочке». И все 
время ,в одном цехе. Она 
отличник. производства

у нее есть чему поучиться: 
ежедневная норма выработ
ки Бусыгиной — 120 — 130 
процентов.

Есть чем . гордиться и мо
лодой работнице Татьяне 
Рыжковой. За три года она 
в совершенстве овладела 
специальностью, стала ма
стером своей профессии. 
Ежесменно молодая работ
ница перевыполняет зада
ние, выпуская продукцию 
только отличного качества.

Обе передовые работни
цы встали на трудовую вах
ту в честь 60-летия Велико
го Октября.

Фото Н. Потапова.ирои,^водства — Фото Н. Потапова. ------------------""_ _  .......................................... .............. .......................... ........................ .

П Р И С Т Р О Й К А "
3 ОКНА автобуса ка
жется, что мы плывем 

”  “  по озеру. Кругом не
движно стоит вода, и только 
поодаль прямо из воды тор
чат стволы деревьев. Ты5я- 
чи гектаров замочены в ог
ромном глиняном тазу При- 
обья, как белье перед стир
кой. Ни зерна, ни даже тра
вы не могут они дать лю
дям.

А в области и в самом 
То.мске быстро развивается 
промышленность. Приезжа
ют из города новые люди— 
как их кормить?

За дело взялись мелиора
торы производственно-науч
ного объединения Союз- 
томскмелиорация. В бли- 
щсайшие годы им предстоит 
в полтора раза (!) увеличить 
сельскохозяйственные уго
дья , области. Шефство над 
мелиорацией принял к.гмсо- 
мол. И возникла всесоюзная 
ударная комсомольская 
стройка — «Мелиорация зе
мель в пойме реки Оби».

Одно из подразделений 
стройки—Бакчарская ПМК-9. 
Отсюда-то и пришло письмо 
в нашу редакцию. Коллек
тивное. Каждый третий ком
сомолец подписал его.

Пись.мо содержало длин
ный перечень обид на адми
нистрацию стройки. Они воз
никли из разных ситуаций и 
фактов — серьезных и не 
слишком, но, во всяком слу
чае, досадно необязательных: 
то есть их вполне могло не 
быть, когда б не небреж
ность, недодуманность, инер
ционность отношения к мо
лодежи... И потому не сголь- 
ко фабула конфликта, сколь
ко размышления «по пово
ду» станут предметом наше
го разговора.

П РЕДСТАВИМ, комсо
мольцы, живущие в 
небольшом, довольно 

глухом поселке, работающие 
на удаленных друг от друга 
лесных участках, готовятся 
к са.мому что ни на есть сво
ему празднику — Дню моло
дежи. Они не часто могут 
собраться все вместе, но уж 
если собираться... Программу 
вечера составили отличную. 
Литературный диспут. Чест
вование передовиков. Весе
лая викторина. Бал при уча
стии собственного ансамбля,

, созданного благодаря тому, 
что сумели на воскресниках 
заработать деньги на инст
рументы и новейшую аппа
ратуру. И вдруг... Начальник 
ПМК Н. Я. Кулеш издает 
приказ: вечер запретить!

«Мне сказали, что преды
дущий вечер прошел неглад
ко, что была драка. Вот я и 
запретил. И потом — про
грамму вечера не подготови
ли (?!). Что ж, пьянку уст
раивать?» (Из объяснений 
Н. Я. Кулеша),

Ку-
к

Если не поинтересоваться 
программой, то можно ска
зать, что она не подготовле
на. Если не приходить на ве
чера, которые проводит мо
лодежь, то можно сказать, 
что это не праздник, а пьян
ка и драка. В общем, если не 
верить...

А  ребята крепко обиде
лись. Снова им напомнили, 
что не хозяева они распоря
жаться комсомольскими де
лами.

«В  этом году мы впервые 
почувствовали, что у нас по
явился настоящий комсо
мольский вожак... Но ны
нешний начальник П!ШС-9 
тов. Кулеш Н. Я. срывает все 
наши мероприятия, не счи
тается с комитетом ВЛКСМ. 
Он пытался перевести в раз
норабочие начальника штаба 
и секретаря комсомольс1:ой 
организации Сергея Кузне
цова...» (Из письма).

Николаю Яковлевичу 
лешу, который приступил .. 
работе в ПМК уже после из
брания Сергея секретарем, 
Кузнецов «не показался». 
Комсомольца.м нравился их 
секретарь, а тов. Кулешу — 
нет.

Николай Яковлевич преж
де долгие годы ведал дале
ким лесным хозяйством. Мо
лодежи под его началом поч
ти не было. А  тут назначили 
руководить отделением все
союзной ударной комсомоль
ской стройки. Трудное полу
чил он наследство. Его пред
шественника сняли за 
приписки, нарушения фи
нансовой дисциплины, плохо 
поставленную охрану труда, 
за пьянки. С чего начинать?

Объявили бой припискам. 
Поначалу не всем это нрави
лось, в том числе и моло
дым. Привыкли, что, допу
стим, вынуто 200 кубо.мет- 
ров земли, а наряд закрыва
ют на 250, и зарплата 
соответственно... Теперь 
приписки жестоко наказы
вали. Но комсомольскую ор
ганизацию к этой борьбе 
Н. Я. Кулеш и его помощни
ки не привлекли. Как, впро
чем, и ко всем остальным 
делам.

...Созываются на совеща
ние руководители подразде
лений и общественных орга
низаций — все, кроме секре
таря комсомольской органи
зации. Решаются основные 
вопросы производства — 
комсомольского вожака 
происходит это, напомним, 
на ударной ко.мсомольской. 
Ладно бы один раз забыли

С Т Р О Й К Е
Н А  Т А К И Х  П Р А В А Х  О К А З А Л А С Ь  
К О М С О М О Л Ь С К А Я  О Р Г А Н И З А Ц И Я  
Н А  В С Е С О Ю З Н О Й  У Д А Р Н О Й

А

идет 
за

оез
А

пригласить, другой — не ус
пели, но это стало нормой. 
«Несговорчивый он»,— в̂ынес
С. Кузнецову приговор тов. 
Кулеш. И нет больше секре
таря комсомольской органи
зации. Единоличным реше
нием он от дел отстранен. 
Есть Сергей Кузнецов — сле
сарь и художник-оформи
тель, но нет секретаря... А  
за ним стоит комитет ком
сомола, комсомольцы, кото
рые его выбирали. Чем они 
живут, чем волнуются — 
этих вопросов у руководите
лей ПМК не возникало. Ни 
разу никто из них не при- 

. шел ни на заседание комите
та комсомола, ни на комсо
мольское собрание.

Привык Николай Яковле
вич в лесхозе обходиться без 
комсомольской организации 
и тут^ привычно миновал ее. 
А  райком комсомола, обла
стной штаб всесоюзной удар
ной так и не разъяснили 
Н. Я. Кулешу, что значит 
ко.мсомольская стройка.

И сник секретарь, замол
чал комитет комсомола, за
мерла комсомольская жизнь. 
Конечно, не к лицу секрета
рю так быстро впадать в 
уныние и растерянность. Но 
учтем и то, что нет у него 
опыта возглавлять сложный 
комсомольский коллектив, 
опыта повседневных дело- 
вых контактов с руководст
вом.

В своей двадцатичетырех
летней жизни успел он пора
ботать ремонтнико:!! на же
лезной дороге в Оренбурге, 
слесаре.м на .минском заводе, 
служил в армии. Комсомоль- 
скидМ же вожаком бывать 
ему не приходилось...

Долго и любовно растим 
мы деревце, долго обучаем 
человека профессии и тер
пеливо ждем, пока наберет 
мастерство. А  в таком слож
ном деле, как руководство 
комсомольской организаци
ей, да еще на ударной ком
сомольской, принято реше
ние моментально: тот приго- 
ден, другой нет! Неумение 
плюс нетерпение, плюс не
доверие — проверенная фор

мула неуспеха. Особенно по 
отношению к молодежи.

Отстранение Сергея не бы
ло публично мотивировано. 
И потому ребята толковали 
происшедшее по-своему:

«Отношение ко всем нам 
одно —  это принцип пассив
ного сопротивления, метод 
выживания, бесконечные на
меки на то, что вы, дескать, 
не наши, не «сибирские». 
(Из письма).

Из привычной ли привер
женности к административ
ным секретам, из инерции 
ли кулуарного метода ре
шений или из чего другого 
исходили руководители
ПМК, только развитие глас
ности как стержнего прин
ципа жизни коллектива ни
мало не заботило их. И отто
го, помимо всего прочего, 
рождались слухи и толки, 
делались весьма категорич
ные выводы из посылок не
достаточных и порой недо
стоверных.

« У  нас не в почете те, кто 
правду товорит. Все знают, 
Сергей Кузнецов поддержи
вал Петра Соломатина, на
шего экономиста. Вот поче
му начальство его не любит. 
А  Петра уже уволили по со
кращению штатов».

Так обозначился еще один 
узелок конфликта, лихора
дящего ПМК.

РИЕХАВ в Бакчар два 
года назад по распре
делению, Петр столк

нулся с нарушениями фи
нансовой дисциплины, с 
приписками. Мириться с 
этим он не мог и, собрав со
ответствующий материал, 
подал записку в объедине
ние Союзтомокмелиорация 
с требованием привлечь ви
новных к уголовной ответст
венности. Однако вскоре 
его... переводят по распоря
жению начальника объеди
нения тов. А. Е. Трунова в 
другой район, с понижением 
в должности. Правда, район
ный суд восстановил Соло
матина в прежней должно
сти и на прежнем месте, в 
Бакчаре, где у Петра есть 
квартира и где живет его

п

семья — жена с грудным ре
бенком. Но буквально в день 
выхода на работу его уволи
ли «по сокращению штатов».

— Это что, не метод выжи
вания? — спрашивают ребя
та. — В первую очередь тех, 
кто не боится говорить прав
ду? А теперь вот Сергей на 
очереди-

НАТО ЛИЙ ЕГОРОВИЧ 
Трунов буквально
вздрагивает, когда я 

произношу эту фамилию — 
Соломатин.

— Да мы и без него обна
ружили приписки. Плановая 
ревизия показала... А  Соло
матина мы за то и понизили 
в должности, что он, будучи 
старшим экономистом, не 
сумел противостоять нару
шениям, не проверял, пра
вильно ли закрываются на
ряды. Вообще-то он склонен 
к разоблачениям. Ему бы в 
ОБХСС работать, — пошу
тил Анатолий Егорович.

Кто первый обнаружил 
приписки два года назад — 
сейчас не об этом речь. Под
черкнем другое: коллективу 
ПМК-9 не было сообщено, 
за что именно уволен Соло
матин. И осталось в созна
нии ребят, что все это — 
плата за слова правды.

Вот первое следствие 
непубличности решений, 
снижающее, кстати, автори
тет самих решений. Они 
представляются плодом са
мовольства, необъективно- ‘ 
сти, несправедливости. Тот 
же, против кого такие в 
безгласности принятые ре
шения направлены, стано
вится абсолютным автори
тетом и героем. Он утверж
дается в своей безгрешно
сти, и... кончается нормаль
ная его жизнь. Он уже не 
работник, он «борец за спра
ведливость», хотя и сам, 
быть может, далеко не во 
всем прав и справедлив. Но 
ведь не обсуждали открыто 
его позицию.„

А  вопросы, которые он 
поднимал, не такие простые. 
Они проросли сомнением 
в сознании ребят. Напри
мер:

— Зачем мы еще и ороси
тельные сооружения строи.м, 
комплексные — осушение- 
орошение? Влажность, виде
ли, какая? А  леса зачем сво
дим?

Вопросы есть, ответов нет, 
но не потому, что их нет во
обще.

Мой блокнот забит цифра
ми, которые с гордостью за 
размах работ называл мне 

Е. Т-рунов. Они убеждают: 
области и стране в целом 
очень выгодно исполнение 
этой комплексной мелиора
тивной программы. Так по
чему же те, кто призван 
придать жизненную реаль
ность цифрам, вернуть лю

дям пригодные для обработ
ки земли, не знают истинно
го смысла работ, которые 
выполняют?

Отговариваясь важным не
досугом и привычными при
знаниями в любви к комсо
молу, к молодежи, в Вакчар- 
ской ПМК рассматривают 
ко.мсомольскую организацию 
как отдельный «придел» при 
«серьезном производства». 
Хотя ее жизнь — это са.мо 
бытие производства. Ведь 
стройку движут молодые.

Пренебрежение к поста
новке широкой гласности, к 
своевременному информиро
ванию молодежи, приехав
шей на ударную комсо.моль- 
ск_ую, сурово мстит за себя. 
Оборачивается неуважением 
к руководителям, да и... к 
самим себе. «Нас не посвя
щают в дела. Мы только 
слышим: давай-давай...».

Мы много говорим о воспи
тании психологии ответст
венности, чувства хозяина. 
Но что же это за хозяин, ес
ли он не знает, для чего, как, 
сколько надо работать? Ко-̂  
нечно, есть здесь и такие, 
что приехали за «длинным 
рубле.м» и считают, что обо 
всем остальном «пусть у на
чальства голова болит». Но 
те, которых я уже называ
ла, — Сергей Кузнецов, Петр 
Соломатин и многие другие: 
Валя Азарова, Дина и Вахид 
Мулятаевы, Виктор Павлов, 
Сергей Решетников, их то
варищи —■ они приехали сю- 
да с комсомольскими путбв- 
ками не только за професси
ей или заработком. Зарабо
тать они могли и у себя дома 
— в Подмосковье или Бело
руссии, в Литве или Тата
рии. И не просто «за тума
ном», романтикой трудно
стей... Они приехали, чтобы 
испытать и обрести себя на 
этой большой целине, где нет 
жестких рамок сложившего
ся быта и производства, где 
поэтому свободнее будет 
формироваться уверенный, 
зрелый, хозяйский подход к 
жизни.^ Но отстранение от 
деловой информации сразу 
низводит человека на поло
жение... наемного работника* 
Вот, мол, тебе задание — 
выполняй. Остальное тебя не 
касается...

Есть цель ударной комсо
мольской—построить мелио
ративные сооружения, но 
есть и другая: выплавить в
тиглях этой лаборатории 
творчески активных строи
телей жизни. В этой иерар
хии целей — какая выше? И 
можно ли ради одной забыть 
другую?

г. РОНИНА.
(Наш спец. корр).

Томская область,
с. Бакчар.
(«Комсомольская правда» 

от 19 ноября 1976 г.)
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С И Б И Р С КИ Е  ДОКЕРЫ
Стало доброй традицией 

соревнование укрупненных 
комплексных бригад порто
вых рабочих Омска, Ново
сибирска и Томска. В каж
дом из этих крупнейших 
речных портов Западной Си
бири регулярно подводятся 
итоги.

в числе лучших за минув
шую навигацию признана 
сквозная укрупненная ком
плексная бригада известного 
омского портовика Ю. Зин
ченко. Работая нынче на 
контейнерном причале, этот 
дружный коллектив перера

ботал 195 тысяч тонн на
роднохозяйственных грузов, 
более чем в полтора раза пе
рекрыв задание по сумме
месячных планов. Произво
дительность труда в бригаде 
возросла на 8,9 процента, 
на 3 процента сокращена 
стоянка флота под- обработ
кой у стенки контейнерного 
причала, на 10 процентов — 
простой на пирсе железно- 
доролхных вагонов.

Однако еще более высокие 
показатели у укрупненной 
комплексной бригады томи
чей Н. Тюлейкина. Опере

див соперников из Омска и 
бригаду новосибирцев
И. Кладова, томские докеры 
накануне праздника Вели
кого Октября стали победи
телями в первой группе кол
лективов портовиков.

Во второй группе сорев
нующихся идут сквозная 
укрупненная комплексная 
бригада М. Дараселя из Но
восибирского порта, бригады: 
То.мского речного порта 
— П. Ротикера и омичей — , 
А. Беликова. Среди них луч- 
щие показатели у речников 
Омского порта. Их укруп

ненная комплексная бригада 
трудится нынче на Киров
ском грузовом причале. Из 
месяца в месяц в течение 
всей навигации она лидиру
ет в соревновании. Коллек
тив уже рапортовал о дос
рочном ааверщении и годо
вого задания, и повышенных 
обязательств.

Нелегкой выдалась нынче 
навигация у речников Обь- 
Иртышского бассейна. Лет
нее мелководье, ранний ле
достав потребовали от работ
ников флота и берега немало 
сил и мужества. Несмотря 
на огромные трудности, они 
успешно доставили миллио
ны тонн грузов в пункты 
Средней Оби, на Уренгой, 
Надым и в другие нефтега
зоносные районы Тюмен

ской области.
Свой достойный вклад в 

общее дело внесли, сорюв- 
нуясь между собой, и доке
ры трех главных речных 
портов Западной , Сибири. 
Сегодня" они приступают к 
ремонту техники, готовятся 
к следующей навигации.

Предстоящая встреча си
бирских портовиков — уча
стников соревнования—поз
волит им еще лучше нала
дить трудовые контакты, 
оговорить условия соревно
вания на второй год новой 
пятилетки и в честь 60-ле- 
гия Великого Октября, об
меняться накопленным опы
том.

Е. ШЕЛЕМИН, 
корреспондент 

«Омской правды».

. ^ ■ С Р Л С Н О Г О ^ ,

ЧИТАТЕЛИ

ИНФОРМИРУЮ Т,
СПРАШИВАЮТ,

КРИТИКУЮТ

В Р А Ч
Участковый врач. Что ни говори, а 

немногие предпочтут ежедневные вызо
вы на дом упорядоченному приему 
больных в уютном кабинете поликлини
ки. Никогда не предугадаешь, сколько 
будет сегодня вызовов и откуда, а об
служить к_до всех больных. Раисе Ива
новне Поповой к тому же достался уча
сток, за которым почти два года не был 
закреплен постоянный врач. За семь 
месяцев работы после окончания мед
института Раиса Ивановна хорошо узна
ла на своем десятом участке хрониче
ских больных и частенько наведывает
ся к ним без вызова. В тот дом, кото
рый посещает молодой врач, непремен
но приходит радость и от лечения, и от 
общения с таким внимательным, обая
тельным человеком.

А. ПЕРЕПЕЛИЦА.
г. То.мск.

П О Ч Т А Л Ь О Н
Идет по селу дючтальон. Положит га

зеты в один ящик, бросит письмо в дру
гой. А  возле третьего приостановится и, 
откликнувшись на призывный взмах ру
кой за окном, зайдет в дом.

— Вам чего, бабушка?
— Подписала бы, дочка, конверт...
Подпишет и пойдет дальше. Зайдет

еще не в один до.м, продаст открытку, 
заполнит бланк на посылку, кому-то от
правит для внука перевод. Так, изо дня 
в день, четыре года. За это время Ле
ну Евстифееву узнали в каждом доме и 
вместе радуются ее успеха,м. Лена ста
ла победительницей социалистического 
соревнования 1975 года, второй год 
удерживает звание лучшего почтальона 
в отделении.

СТАРЕВА, ПОЛТОРАЦ КАЯ, 
ПЕТРОВСКАЯ.

пос. Дзе'рзишю[тей
Томского района.

Т О В А Р А М  
Д Л Я  Н А Р О Д А  
В Ы С О К О Е  
К А Ч Е С Т В О

«К а к -то  жена пожалова
лась мне, что неснолико 
месяцев не может к у п и ть  в 
магазине кухонную  доску. 
Я даже не поверил. Ведь у 
нас 8 области много пи ло
материалов. Но оказалось, 
что жена права. В магази> 
на^ есть только худож ест
венные кухонные наборы 
стоимостью более двенад
цати рублей. Они, конечно, 
хороши, но годятся ли ш ь  
д л я  украш ения.  Зачем узор 
на доске, которая предназ
начена д л я  разделывания 
мяса? Не найти в свобод
ной продаже та кже т о л к у 
шек, скалок, веселок.

ПОЧЕМУ НЕТ 
К У Х О Н Н Ы Х  
Д О С О К ?

п. новиков».

Решением Томского обл
исполкома производство 
кухонной утвари, поручено 
управлению лесного хозяй
ства. Мы показали это пись
мо начальнику отдела лесо
заготовок и переработки 
древесины этого управле
ния В. М. Глотову с прось
бой рассказать о том, поче
му до сих пор не удовлет

воряется спрос на эти 
предметы. Он ответил:

—  До нь1нешнего года 
они были нам невыгодны, 
поскольку не оправдывали 
затрат. Слишком мала была 
их стоимость. Например, в 
Кемерове и Красноярске те 
же толкушки продавались 
по 40 копеек, а у нас впо
ловину дешевле. Облис
полком отрегулировал воп
рос с ценами, и сейчас про
изводство этих товаров уве
личивается.

На будущий год наме
чается переоборудование 
участков по изготовлению 
этих товаров в Томском и 
Калтайском лесхозах. Пла
ном предусмотрено поста
вить в торговую сеть 16.000 
скалок, 20.000 кухонных до
сок, 21.000 толкушек и 8.000 
веселок. Так что скоро 
удовлетворим Спрос насе
ления на эти товара!.

С П А С И Б О , Д О К Т О Р !

СКОРО ВЕРНУСЬ НА РАБОТУ
Весной этого года я тяжело 

заболела. Меня положили в 
6oл^.инцy• Когда выздоровела 
и вышла на работу, то просту
дилась и снова слегла. На этот 
раз меня лечили дома. Со
стояние было тяжелое —  у по
стели дежурила медсестра, и 
мне казалось, что положение 
мое безнадежное. В конце ле
та меня перевели на инвалид
ность.

Узнав об этом, врач О. И. 
Лау, которая лечила меня а 
больнице, пришла на квартиру, 
хоть это и не входило в ее 
обязанности. Внимательно

осмотрела, назначила лече
ние, а потом навещала меня 
почти каждый день. Ей уда
лось найти верный метод ле
чения. Здоровье мое стало 
улучшаться, и я, кажется, ско
ро вернусь на работу. Хочется 
выразить огромную благодар
ность врачам и медицинскому 
персоналу горбольницы № 1. 
Много хлопот я йм доставила, 
но они не жал.^и ни сил,, ни 
времени.

В. ТОКАВКИНА, 
рабочая Томского электро

технического завода.

И С П О Р Ч Е Н  П Р А З Д Н И К
Нашей дочери недавно ис

полнилось шестнадцать лет. 
Он? очень ждала этого дня, 
ведь это был день совер
шеннолетия и ей должны 
бьхл'и вручить новый с золо
тым гербом паспорт. Мы соб
рали документы, сдали их в 
домоуправление номер три, 
где нам сообщили, что пас
порт можно получить 22 
октября в отделе ми«тиции 
Советского района.

Когда настал этот день, 
дочка ушла в милицию, а 
мы приготовили ей сюрприз. 
Купили торт, конфеты, не

большой сувенир. Ждали 
долго. Именинница пришла 
в восемь вечера, простояв в 
очереди около трех часов. В 
конце концов ей сказали, 
что документы не поступа
ли* и паспорт не выписан. 
Праздник был испорчен из- 
за невнимательности пас
портистки нашего домоуп
равления, которая ,за один
надцать дней не могла пере
править документы для 
оформления паспорта.

Л. ПОПЫРИНА.
г. Томск.

Заблудилась... посылка
в  конце сентября я отправил сыну-студенту посылку 

с теплыми вещами — меховой курткой и шапкой. Он по
лучил ее, но, во-первых, почти через месяц, а во-вторых, 
одежда была практически непригодна для носки — где-то 
вымокла и покрылась плесенью. Хотелось бы узнать, по 
чьей вине этим веща.м выпало подобное испытание.

Дорогая редакция, помоги решить задачу, каким видом 
транспорта шел груз (а его из нашего поселка отправили 
8 тот же день), если расстояние от Копыловки до Томска 
180 километров и это расстояние рейсовый автобус пре
одолевает за несколько часов. Может быть, посылку вез
ли на телеге, но вряд ли, поскольку и в век гужевого 
транспорта эти километры покрывались за три дня.

Г. ДАНИЛОВ.
Асиновский район.

К О Г Д А
В Ы К У П Я Т
О Б Л И Г А Ц И И

в газете я прочитала, что 
оплачиваются облигации 
третьего Государственного 
займа восстановления и 
развития народного хозяй
ства СССР. Когда и где их 
будут принимать и когда 
придет срок их оплаты!

Н. ПЕРШАНСКАЯ, 
г. Томск.

Редакция попросила отве
тить на этот вопрос начальни
ка оперативного отдела Том
ского областного управления 
Гострудсберкасс А. Шевченко:

— Правительство приняло по
становление о досрочном по
гашении облигаций государст
венных займов, имеющихся у 
населения. Оно частично уже 
исполнено. Государственный 
двухпроцентный заем 1948 го
да выкуплен. На него выделе
но два миллиарда четыреста 
миллионов рублей. У кого 
еще остались знаки этого зай
ма, могут обменять их в лю
бой сберкассе.

С первого ноября текущего 
года погашаются оопигации 
второго Государственного зай
ма, выпущенные в 1947 году. 
Потом наступит очередь тре
тьего Государственного займа 
восстановления и развития 
народного хозяйства 1948 года. 
Облигации остальных займов 
будут выкупаться в той по
следовательности, в которой 
они выпускались. Сроки их по
гашения устанавливаются Ми
нистерством финансов и Гос- 
банком СССР.

ДОЧКА В ЯСЛЯХ 
З Д О Р О В А

Когда нужно было отда
вать в ясли мою маленькую 
дочку, мне было страшно
вато. Знакомь1е говорили, 
что дети там часто болеют. 
С большой радостью убеж
даюсь, что мои опасения 
были напрасны. Доккз хо
дит в ясли уже попгода. 
Утром с удовольствием 
идет на руки к воспитатель
нице. Другие дети в этой 
группе тоже всегда весе
лые, чистые, опрятные.

Я понимаю, какой это 
труд —  воспитывать таких 
крошек, и очень благодар
на воспитательнице Галине 
Ивановне Омурковой и за
ведующей детским комби
натом N° 28 Елизавете 
Алексеевне Подлесновой.

Н. ДУД И Н А, 
оператор ТЭЦ-1.

г. Томск.

Ч И Т А Я
« П О Э М У - Б Е Р Е З У »

Седьмое ноября —  день 
моего рождения. «В этом го
ду мне исполнилось б4. Мне 
показалось, что нь1няшний 
праздник какой-то особен
ный, и это потому, что я 
прочитала «Поэму-березу» 
Александра Казанцева,
опубликованную в канун 
праздника Великого Октяб
ря в «Красном знамени». 
Нет у меня большой грамо
ты, и поэтому трудно выра
зить свои чувства. Одно 
скажу: даже прослезилась, 
когда читала. Так мне радо
стно было, что Борис Ни
кифорович Сидоренко по
беждал трудности. Какой 
это был человек! Себя не 
жалел, с сердцем к делу 
относился, людей любил. 
Побольше бы нам таких 
людей. А Саше спасибо за 
то, что сж хорошую поэму 
написал, все в ней понятно, 
читаешь и дальше ч.тзть 
хочется.

К. ТИМОФЕЕВА.
г. Томск.

Ежегодный рост автомобильного парка, эиа<штель- 
ное увеличение грузооборота и, объема перевозок пасса- 
асиров предъявляют все более высокие требования к со
держанию автомобильных дорог.

Особенно неблагоприятные условия для движения 
складываются в зимний период. По данным статистики, 
на обледенелых дорогах отмечается в среднем до 40 
процентов несчастных случаев и аварий.

Не все благополучно обстоит на улицах нашего горо
да. Нередко можно видеть разрытую проезжую часть, 
отсутствие освещения и оградительных, предупреждаю-, 
щих знаков. Естественно, все это способствует созданию 
аварийных ситуаций.

Вот уже несколько месяцев не может завершить нача
тые работы на ул. Яковлева СМУ-5 управления Хим- 
строй. Эта дорога настолько сужена, что возможен про
езд только в какую-либо одну сторону.

Грузопассажирский поток по этой улице довольно ин
тенсивен. Но это, видно, мало беспокоит руководителя 
СМУ-5 гов. В. А. Ковынева.

В. АНВЛАДОВ.
Фото автора.

Н Е Л Ю Б Е З Н Ы Е  П Р О Д А В Ц Ы
я  постоянно пользуюсь 

услугами магазина № 5 гор- 
пищеторга и всякий раз 
ухожу оттуда расстроенной. 
А причин для расстройства 
здесь , больше, чем достаточ
но. Удивительно нелюое'зные 
и даже грубые люди работа
ют в этом магазине. Попро
буйте здесь хотя бы раз без 
скандала сдать бутылки из- 
под молока. Если примут 
(что случается крайне ред
ко), то с видом великого

одолжения,'а чаще всего от
правят в Универсам или в 
«Елочку». А  не проще бы
ло бы им самим сходить в 
эти магазины и перенять их 
опыт работы. А  перенять, 
кстати, там есть что.

Пытались мы как-то запи
сать этот совет в книгу 
предложений, но нам ее да
же не показали. Вот почему 
пришлось обратиться за по
мощью в редакцию.

Т. СМ АКОТИНА, 
рабочая.

БЕЗ ВНИМАНИЯ И ЗАБОТЫ
Мы живем в отдаленном 

поселке Октябрьский, где 
расположен лесоучасток 
Комсомольского леспромхо
за. Меня, ветерана труда, 
участника Великой Отечест
венной войны, глубоко вол
нует обстановка, которая 
сложилась на участке в по
следнее время. Администра
ция леспромхоза почти не 
уделяет вни.мания нуждам 
рабочих: в магазин завозят 
продукты с перебоями, за
крыты клуб и пункт меди
цинского обслуживания. 
Почту привозят раз в неде
лю. Дороги не чистят, нет 
регулярной связи с Комсо
мольском.

Еще больше волнуют орга

низация производства, бес- 
хозяйстве1нность и, как 
следствие, разбазаривание 
государственных средств. Не
возможно без боли в сердце 
думать и писать о том, что у 
нас происходит.

Студенческие строитель
ные отряды два года строи
ли электростанцию, общежи
тие, начали возводить жи
лой дом, проложили 10 ки
лометров узкоколейной же
лезной дороги. Нынче неза
конченное строительство 
брошено. В лесосеках гни
ет несколько тысяч кубомет
ров леса, который загото
вили и вовремя не вывезли, 
А  сколько металлолома 'во

круг поселка! И не какие- 
нибудь консервные банки, 
.мелкий лом, который соби
рают школьники, а целые 
рельсы, трос, вагоны, узлы 
тракторов!

Я Помню тяжелые для Со
ветского государства годы, 
когда и гвоздя-то лишнего 
не было. Как больно смо
треть сейчас на такую бесхо
зяйственность.

Пишу от имени всех рабо
чих и пенсионеров, 'прожи
вающих в поселке.

Д. ШКОЛЕНОК. 
капитан запаса, участ
ник Великой Отечест- 

венней войны, 
пос. Октябрьский 
Пер^юмайокого района.

«Создать и освоить
мощности первой оч^>е-
ди Волгодонского завода

' тяжелого мащинострое-

II ния и развернуть строи-
тельство второй очереди
этого заводам.

(Из «Основных нагараиле- 
иий развития народвога 
хозяйства СССР на 1676— 
1980 годы»).

« А Т О М М А Ш »
С Т Р О И Т С Я
РОСТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. 

Полным ходом идут работы 
на Всесоюзной ударной ком
сомольской стройке — Вол
годонском заводе тяжелого 
машиностроения. Пред
приятие будет производить 
оборудование для атомных 
электростанций.

Строители обязались сдать 
ко Дню энергетика — 22 де
кабря — корпус № 3, а к 
60-летию Великого Октября 
пустить первую очередь 
«Атоммаша».

НА СНИМКЕ: монтажные 
работы на понизительной 
подстанции.

Фото В. Турбина.
(Фотохроника ТАСС), j 
g

\Визит огромного значения
БУХАРЕС!Т, 22 ноября. 

(Корр. ТАСС). Румынская 
столица готовится торжест
венно встретить Генерально
го секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева. На площа
дях и улицах города выве
шены государственные фла
ги Румынии и Советского 
Союза. Повсюду алые тран
спаранты со словами при
ветствия в адрес Л. И. Бреж
нева, советского народа.

Предстоящий визит Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева в Ру
мынию является важнейшим 
событием в отношениях 
дружбы между румынским 
народом и народами Совет
ского Союза, сказал в бесе
де с корреспондентом ТАСС 
кандидат в члены Полит- 
исполкома ЦК РКП, предсе

датель Генерального совета 
Румынского общества дру
жественных связей с Совет
ским Союзом (АРЛУС) Ми- 
хай Даля. Встречи и пере
говоры на высшем уровне 
между руководителями
партий наших двух стран, 
продолжал он, ярко и 
убедительно свидетельству
ют о братской дружбе 
между нашими государства
ми и народами и каждый 
раз открывают новые и ши
рокие перспективы укрепле
ния этой традиционной 
дружбы, развивают и укреп
ляют плодотворные румыно
советские отношения много
стороннего со'грудничества.

Учитывая активную дея
тельность наших партий и 
■стран" международной

жизни, следует отметить, 
сказал далее М. Даля, что 
встреча между товарищами 
Николае Чаушеску и Леони
дом Ильичом Брежневым 
будет иметь исключительно 
важное значение для прове
дения политики мира и со
трудничества.

Вот поче.му визит товари
ща Леонида Ильича Бреж
нева в Бухарест и его пере
говоры с товарищем Ни
колае Чаушеску вызывают 
живой интерес у румын
ской и советской обществен
ности. Этот визит даст ног 
вый импульс развитию на
ших отношений на благо 
двух народов, а также дела 
социализма, прогресса и Ми
ра во всем мире, подчерк
нул он.

В странах социализма
СТАНОК-ГИГАНТ 

ДЛЯ СССР
ПРАГА. Машиностроители 

Пльзеньского объединения 
«Шкода» отправили в Совет
ский Союз гигантский ста
нок, на котором можно об
рабатывать детали длиной 
до 15 метров и весом до 160 
тонн. Станок, первый такого 
типа, изготовленный на 
предприятии, имеет число
вое программное управле
ние. К 1980 г. на комбинате 
будет создано еще пять та
ких гигантов.

бината добились благодаря 
широкому размаху социали- 
стическо'го соревнования, 
внедрению передового опы
та,- эффективному испол-ъ- 
зованиго машин и оборудо
вания.

Из года в год радуют стра
ну своими успехами метал- 
лзфри социалистической 
Венгрии. В прошлом году 
они выплавили 3.670 тыс. 
тонн стали — почти на 75 
тыс. тонн больше, чем пре
дусматривалось годовым 
планом. Большие задачи по
ставлены 'Перед коллектива
ми отрасли и в текущей пя
тилетке.

ными предприятиями в Со
ветском Союзе и других со
циалистических странах, ко
торые одновременно являют
ся основными зарубежными 
заказчиками «ИФЫ ». Авто
мобили завода в Людвиг- 
сфельде успешно использу-- 
югся на строительстве раз
личных совместных объек
тов в рамках СЭВ, в частно
сти, магистрального газо
провода Оренбург — запад
ная граница СССР.

СОВЕЩАНИЕ
ЭКОНОМИСТОВ

у д а р н ы й  т р у д
МЕТАЛЛУРГОВ

АВТОМОБИЛИ  
С м а р к о й  « и ф а »

БУДАПЕШТ. Ударным 
трудом ознаменовали пер
вый год пятилетки тружени
ки металлургического ком
бината им. В. И. Ленина в 
Мишкольце. Коллектив
предприятия с начала года 
выпустил сверх плана более 
50 тыс. тонн высококачест
венной стали, 28 тыс. тонн 
стального проката, 25 тыс. 
тонн чугуна. Столь высоких 
результатО|В рабочие ком-

БЕРЛИН. В 20 стран мира 
экспортирует свою продук
цию автомобильный завод 
«И Ф А» в Людвигсфельде, 
под Берлином. Самое моло- 
до€ предприятиб этой от
расли народного хозяйства 
ГДР выпускает теперь еже
годно свыше 20 тысяч грузо
вых автомббилей в 48 мо
дификациях.

Конструкторы завода тес
но сотрудничают с родствен-

БЕЛГРАД. В приморском 
городе Опатия открылось 
совещание югославских 
экономистов. На нем обсуж
даются актуальные вопросы 
экономическою развития 
страны в нынешнем и буду
щем году. На совещании 
подчеркивалось, что приня
тые в 1976 году меры в об
ласти экономической поли
тики способствовали даль
нейшему стабильному раз
витию народного хозяйства. 
Участники совещания отме
тили, что улучшение струк
туры производства и усиле
ние роли качественных фак
торов хозяйствования явля
ются , основными целями 
плана развития экономики в 
1977 году.

(ТАСС, 22 ноября).

КУБА. Рабочие-строители, 
ведущие реконструкцию же
лезнодорожной магистрали 
Гавана — Сантьяго-де-Куба, 
сдали в эксплуатацию оче
редной участок Гавана — 
Кампо — Флоридо. Сейчас 
строители трудятся над тем, 
чтобы сдать в эксплуатацию 
участок Гавана — Санта- 
Клара протяженностью 280 
километров. Им предстоит

проложить новое и реконст
руировать старое железно
дорожное полотно протяжен
ностью почти 900 километ
ров, построить и реконструи
ровать мосты, воздвигнуть 
локомотивные и вагонные 
депо. В соответствии с пер
вым пятилегним планом 
скоростное движение поездов 
на всей малютрали должно 
быть открыто к концу 1989 
года.

Союз молодых коммуни
стов Кубы объявил рецонет- 
рукцию дороги удачной Ком
сомольске - молодежной 
стройкой.

НА СНИМКЕ: на одном из 
участков строительства в 
прор 'нции Матансас. Берега 
реки Кавимар скоро соеди
нит новый железнодорож
ный мост.

(Фотохроника ТАСС).'
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Ч Е Л О В Е К  И  Д О Р О Г А .
Т Е Х О С М О Т Р
- Н Е  ФОРМАЛЬНОСТЬ

Ежегодные технические 
осмотры автотранспорта яв
ляются действенной мерой 
снижения дорожно-транс
портных происшествий.

Результаты весеннего ос
мотра транспортных средств 
■свидетельствуют об улучше
нии технического состояния 
автомобилей в областном 
центре.

В этом году автобусы и 
такси подвергались осмотру 
еще и осенью — с 15 по 31 
октября. Это вызвано тем, 
что общественный пасса
жирский транспорт эксплуа
тируется очень интенсивно 
и необходимо как следует 
подготовить его к зиме.

Многие руководители ав
тохозяйств хорошо понима
ют пользу технического ос
мотра. Ведь чем лучше бу
дет состояние машин, тем 
больше уверенности в их на
дежной работе, тем .меньше 
аварий и других неприят
ных последствий.

Успешно подготовились к 
техос.мотру в автохозяйстве 
ГПЗ-5. на автобазе треста 
Томскгазстрой. автобазе № 8 
управления Химстрой, на 
пассажирском автотранспор
тном предприятии № 1, на 
заводе из.мерительной аппа
ратуры.

К сожалению, нельзя этого 
сказать об автохозяйствах 
Транссельхозтехники, таксо
моторного парка (ПАТП-З), 
автоколонны № 1977, управ
лений механизации Томско
го управления строительства, 
совхоза-техникума. В ГАИ

для проверки были пред
ставлены заведомо неис
правные машины. Больше 
че.м у 40 такси, например, 
оказались серьезные неис
правности освещения, сиг
нализации, покрышек и дру
гие дефекты.

Из автоколонны № 1977 в 
ГАИ направили 142 автобу
са. 35 из них оказались не 
пригодными к эксплуатации.

Многие такси, автобусы и 
троллейбусы эксплуатируют
ся с изношенными шина.ми. 
Особенно это опасно в го
лолед.

Таксомоторный парк вы
пускает на линию автомо
били с самодельно изготов
ленными задними фонарями 
и передними подфарниками. 
Что в итоге? Сигналы пово
ротов, остановок, торможе
ния, подаваемые такси, ча
сто остаются не замеченны
ми. И как следствие — ава
рии.

Особую тревогу вызы
вает автобусный маршрут 
№ 119 (пр. Ленина — Аэро
порт), где водители разви
вают излишнюю скорость 
из-за жестких условий гра
фика. Аналогичное положе
ние и на других мар'шрутах.

Отделам эксплуатации 
пассажирских предприя
тий, службе безопасности 
необходимо взять под осо
бый контроль движение > на 
таких маршрутах.

А. ИВАНОВ,
начальник отделения
ГАИ, майор милиции.

—  Давыд Ефимович, на
сколько облегчилась бы ра
бота водителей, если бы уда
лось значительно выпря
мить и расширить улицы 
Томска?

— Тогда это был бы уже 
нс наш знаменитый и свое
образный Томск, а coBce.ii 
другой город. Сейчас мы до
биваемся оптимальной орга
низации движения. Вы, на
верное, заметили новые све
тофоры?

—  Стекла большего диа
метра и привлекательный 
внешний вид...

— Да. Но не это главное. 
Когда мы говорим об этих 
светофорах на перекрестках 
проспекта им. Ленина и пе
реулка Совпартшкольного, 
проспекта им. Фрунзе и 
улицы Красноармейской, то 
употребляем такие, напри
мер, термины: «контролер», 
«детектор», «датчик», «гиб
кий режим»... Не углубляясь 
в дебри автоматики, можно 
сказать так: в Томске поя
вились первые светофоры, 
которые сами видят, с ка
кой стороны перекрестка 
скопилось больше транспор
та, и сами решают, для кого 
раньше зажечь ' зеленый 
свет. В будущем году наше 
управление намечает дове
сти количество перекрест
ков, работающих в гибком 
режиме регулирования, до 
десяти. Уже к концу ныне
шнего года из Омского бюро 
промышленной автоматики 
мы получим, согласно за
ключенному договору, про
ект организации движения 
для 48 перекрестков Томска 
со схемой всех оптимально 
приемлемых маршрутов ав
томобильных потоков. О.ми- 
чи поставляют и аппарату
ру-

—  То есть вы вплотяуи) 
подошли к созданию систе
мы «Город»?

— Можно сказать, что мы 
уже начали ее создав’ать. 
Конечно, необходим город
ской штаб по созданию си

стемы «Город». В этот штаб 
вошл’И бы представители " 
строителей, дорожников,
связистов, . ГАИ, Томского 
участка «Запсибав-томати- 
ки», с которыми у нас очень 
тесные контакты. Как пока
зывает опыт других горо
дов, возглавить штаб лучше

Наши интервью

Система 
« Г ород»

Интенсивность дорож
ного движения в Томске 
из года в год растет, и 
все острее становится 
проблема «езды без оста
новок». О том, как она 
решается, наш нештат
ный корреспондент
В. Надеждин попросил 
рассказать начальника 
специализиров а н н о го  
монтажно - эксплу а т а- 
ционного участка при 
ГАИ Д. Е. КРАСНОВА.

всего одному из заместите
лей председателя гориспол
кома... Но пока такой штаб 
не создан. Материальная же 
база готовргтея. Например, 
корпуса сигнальных головок, 
цветные стекла для свето
форов пока выписываем из 
другого города. Но на Луча- 
новском стекольном заводе 
уже прилагают усилия, что
бы наладить их производ
ство. Конечно, каждый то
мич заинтересован в том, 
чтобы система «Город» за
работала на полную мощ
ность уже к концу пятилет
ки.

— Расскажите, пожалуй
ста, подробнее, как будет 
выглядеть система «Город» в
Томске?

— У  нас это будет усовер
шенствованная (по срав
нению с алма-атинской) си
стема «Город-М». Все ав
томатические перекрестки 
будут подключены к элек

тронно-вычислительной ма
шине, которая и станет на
правлять транспортные по
токи в соответствии с изме
нениями дорожной обста
новки. Пр'И необходимости 
отдельные улицы будут пе
рекрываться, другие от
крываться только в одном 
на/правлении и так далее.

— Система «Город» входит 
в А С У  Томской области?

— В перспективе — да. В 
ее создании активно участ
вуют заведующий кафедрой 
АСУ ТПИ В. 3. Ямпольский 
и генеральный конструктор 
АСУ Томской области Ф. И. 
Перегудов. Оба они, кстати, 
— члены научно-техниче
ского совета по безопасности 
движения, который работает 
при ГАИ.

— Итак, не расширение 
улиц, а рациональная орга
низация движения на самом 
современном уровне?..

— Есть еще одно условие: 
хорошее содержание дорож
ного покрытия. Это зависит 
и от дорожных организаций, 
и .от коллективов предприя
тий, которым поручено бла
гоустройство прилегающих 
улиц, да и от каждого томи
ча в отдельности. Ведь город 
высокой культуры — это не 
только звание, но прежде 
всего порядок во всем, бла
годаря труду каждого из нас. 
Наши трудовые часы на 
благоустройстве плюс опти
мальная организация транс
портных потоков — и опас
ные ситуации на дорогах 
пойдут на убыль.

—  Нельзя ли сейчас вы
разить в цифрах возможные 
перемены от внедрения си
стемы «Город»?

— Обо всей системе, разу
меется, говорить рано, но о 
внедренных ее элементах— 
пожалуйста: два назван
ных нами перекрестка, пе
реведенных на гибкий ре
жим регулирования, разгру
зились на 20 процентов. 
Предполагаемый эффект 
всей системы еще выше.

«Приказал начальник...»
«Меня направили везти ва

гончик на станцию Копылово. 
Я отказывался; гололед. Но 
А. А. Кислое заставил везти. 
Результат: на улице Октябрь
ской вагончик накренился и 
перегородил улицу».

Из объяснения водителя 
4-го участка механизиро
ванной колонны № 1 тре
ста Сибстроймеханизация 
В. А. Лобикова.

«Линейный механик Н. И. 
Ермолович, которому я дал за
дание и доверил технику, ха
латно отнесся к своим обязан
ностям, чем . и вызвана ава
рия».

Из объяснения старшего 
прораба 4-го участка мех- 

колонны № 1 А. А. Кислова.

«Д о  этого происшествия 
А. А. Кислое советовался со 
мной о том, как перевезти ва
гон в Копылово. Я ответил, что 
для этого нужно взять разре
шение в ГАИ. На это ои заме
тил, что такие вагоны посто
янно возят без всякого разре
шения».

Из объяснения линейного 
механика мехколонны № 1 
Н. И. Ермолоаича.
Эти три объяснения хорот 

шо показывают стиль рабо
ты, сложившийся в мехкоч 
лонне. I

Руководитель грубо нару-1 
шает Правила дорожного 
движения и понуждает к 
этому своих подчиненных.

Как он должен был посту
пить? Получить письменное 
разрешение ГАИ на провоз 
такого негабаритного груза 
по улицам города. Причем 
ГАИ рекомендовала бы вре- 
.мя, маршрут и способ безо
пасной транспортировки.

Водитель Лобиков знал, 
что нарушает правила, но 
власть начальника оказалась 
сильнее его благоразумия.

Так неправильные дейст
вия начальника и подчинен
ного стали причиной дорож
ного происшествия.

В. ВАЯЛОВ.

Фото автора.

е  П Р О И С Ш Е С Т В И Е

Ш ЕЛ  ТРАМ ВАЙ...
Трамвай, пересекая улицу Красноармейскую, быстро 

набирал скорость — перегон до политехнического инсти
тута один из самых длинных и скоростных. Вагоново- 
жатая В. Е. Стрига дольше обычного глядела в зеркало 
заднего вида. Когда же у кинотеатра «Октябрь* взгляну
ла вперед, то в двух , метрах от вагона, прямо на рельсах, 
увидела двух мирно беседукхщих девушек.

От резкого торможения пассажиров бросило вперед, 
около пяти метров трамвай скользил заторможенными 
колесами по рельсам. Трещала отбойная доска, и это 
означало, что под вагоном люди.

Потом были сорок минут борьбы за жизнь 18-летней 
студентки Томского мединститута Гульнур Низамутди- 
новой. Ее однокурсницу Эллу Шек быстро вытащили из- 
под трамвая и с травмой головы увезли в больницу. А 
Гульнур лежала между рельсами и вагоном, прижатая к 
земле. Надо было поднимать трамвай. И вот подошла 
аварийная «летучка» трамвайного депо. Переднюю часть 
вагона удалось поднять мощной лебедкой.

Обе девушки будут жить. Однако очевидцы проис
шествия, пожалуй, никогда не поймут, как это два мо
лодых человека могли идти по рельсам, забыв о сущест
вовании транспорта; как водитель трамвая, имея 20-лет
ний стаж работы, стала беспомощной в простой, каза
лось бы, ситуации... Но факты—упря.мая вещь: на город'- 
ских улицах люди порой бывают невни.мательными. И 
это опасно.

В. Ш КАЛИКОВ, 
ст. инструктор ГАИ УВД.

Кто не знает Петрушку! 
Веселого, смелого, озорного... 
Где Петрушка, там и народ. 
Веселит он ,люд честной, да 
не забывает в каждую шут
ку изрядную долю nepda 
прибавить. Доставалось от 
него и ца'рю с царицей, и 
министру их завистливому, 
и тупому жандарму, ■ и жад- 
но.му попу. Не по себе тем 
стало от шуток Петрушки, 
не давал он им спокойно 
наживаться и грабить лю
дей. Тогда и принял царь 
решение: объявить по всему 
государству, что нет Пет
рушки, не было и никогда не 

.убудет. А  самого нарушителя 
спокойствия поймать, аре
стовать и навсегда заточить 
в тюрьму.

В детском воображении 
мир выстраивается справед
ливо. Какие бы злоключе
ния ни происходили с люои- 
мы.ми героями, маленькие 
зрители непременно ждут 
чудесных избавлений. Ко
нечно же. Петрушке удает
ся перехитрить своих ковар
ных врагов. Он их сажает 
под огромный замок. Ликует 
и поет на сцене ярмарка: 
«Жив Петрушка! Жив!,—ра
дуются после пережитого 
волнения зрители.

Пьеса Л. Митрофанова и 
А. Гамсахурдия так и назы
вается «Жив Петрушка!». 
Театр не случайно взял ее 
для постановки. Пьеса насы
щена сббытиями яркими, ди
намичными, она дает воз- 
молсность для проявления 
режиссерской фантазии, по
иска оригинальных реше
ний.

Как прочел пьесу област
ной театр кукол' (режиссер- 
постановщик спектакля
Г. Искендерова)?

Для воплощения своих за
мыслов постановщики выб
рали нелегкий путь. В сце
ническом действии они сое
динили кукольные персона
жи и «живой план» — акте
ров. Куклы в спектакле — 
герои отрицательные. Это 
решение представляется 
верным. Царь, его окруже
ние — образы сатирические, 
в зале они 'должны вызы
вать соответствующую реак
цию, чему сразу способству
ет их внешний облик. Наи
более удачно сливается кук
ла и характеристика персо
нажа у попа Долдона, 
стражников, жандарма.
Правда, к авторам (худож
ник-конструктор В. Колес
ник., художник-постановщик 
,Л. Мухаметшина) и в этом 
случае можно предъявить 
претензии: лица кукол ста-

ШШаШ I I жив
ПЕТРУШКА! i f

тичны, на них застыло одно 
выражение.

Многокрасочность, зре
лищность — притягательная 
сила спектакля. Где бы ни 
происходило действие — в 
царских покоях или даже в 
тюрьме — везде сохраняет
ся озорной ярмарочный дух. 
Во многом это идет от Пет
рушки (артист В. Трифонов) 
— именно он вовлекает 
зрителя в веселую атмосфе
ру сказки. Актер выявляет 
характер героя не в психо
логических нюансировках. а 
в активном действии. Ему 
близка фольклорная стили
стика. Петрушка Трифонова 
горазд на выдумки. В лю
бой, даже, казалось бы, безы
сходной ситуации он не 
предается печали и не от
чаивается. Ему присущи ис
крометный юмор и отваж
ный оптимизм. Но привле
кает он не только этими 
качествами. У него чистая и 
смелая душа. Петрушка не 
бросит друга в беде, не стру
сит в решительный момент, 
он честен и неподкупен. На
смешник и балагур, он уме
ет защищать справедли
вость. Исполнитель роли не 
равнодушен к самой идее 
сказки, к своему месту в 
спектакле. Отсюда — убе
дительность, искренность.

Если говорить об актер
ских работах в спектакле, 
то они не равнозначны. 
Полного ансамбля пока нет. 
Но есть несомненные удачи. 
Среди них — поп Долдон в 
исполнении Ю. Мерзликина.

Артисту удается передать 
все «душевные переливы» 
жадного и хитрого попа. 
Перед царем и его придвор
ными он демонстрирует ро
бость и почтительность, раз
говаривает подобострастно, в 
голосе — сплошной елей. Но 
поп преображается среди 
мужицкого люда. По ярмар
ке он вышагивает гордели
во, небрежно раздавая бла
гословения. Кажется, в руках 
актера другая кукла — на
столько не похож на себя 
Долдон. Здесь он говорит, 
покрикивая, приказывая. 
Правда, когда надо что-то 
выведать, поп немедленно 
снова натягивает маску ли

цемерия и сочувствия. МерЗ" 
ЛИКИН словно демонстри
рует, каким многоликим и 
опасны.м может быть зло. 
В финале он беспощаден к 
своему герою. Насмерть пе
репуганный Долдон, готовый 
на коленях молить о поща
де, вызывает в зале негодо
вание и насмешку.

Обаятельна Л. Латышева 
в роли Малины, Она надели
ла свою ' героиню мягко
стью и задушевностью, тро
гательной чистотой.

Царь Кверхунос 'Тринад
цатый у М. Путинцева бес
просветно глуп, его легко 
обвести вокруг пальца. 
Страх, который он вызыва
ет у придворных, скорее 
идет от героя пьесы, а не 
спектакля. На сцене Царь 
просто жалкий нытик, вко
нец запуганный своей «по
ловиной» — царицей Пуче
глаз. Единственное чувство, 
которое движет царем, — 
это жадность. Впрочем, не 
только и.м. Испепеляющая 
жажда денег обуревает и его 
приближенных. Каков па
стырь, такова и паства! Ра
ди маленьких блестящих 
кругляшков придворные из
бивают друг друга. Эта сие
на призвана вызвать в зале 
не просто смех, а смех, по
рицающий жадность. И она 
достигает цели.

Постановщики и исполни
тели стремились не пугать 
злом, а высмеять его. Это им 
удало-сь в сценах ярких, за
поминающихся. Но, к сожа
лению. не все замыслы уда
лись. Ощущаются, в частно
сти, некоторая заданность и 
схематизм в исполнении ро
лей Царицы (Л. Агеева), 
Министра (Т. Березова), 
Жандарма (Л. Сдобиикова). 
Недостаточно опыта у акте
ров в вождении больших 
кукол. Несколько однообраз
на их пластика.

Любить и понимать мир, 
быть честны,м, добрым, сме
лым. справедливым — вот 
чему учится в этом спек
такле маленький человек. 
Здесь он находит пример 
Д.ЯЯ подражания. А это — 
главная миссия детского те
атра.

Н. МАСКИНА.

С П О Р Т И В Н А Я  П А Н О Р А М А
ГИМ НАСТИКА. Турне со

ветских гимнастов по горо
дам Японии завершилось их 
выступлением на соревно
ваниях в Токио, в которых 
также участвовали спорт
смены Венгрии, ГДР, США, 
Японии и других стран. 
Наибольший успех выпал на 
долю Владимира Тихонова, 
первенствовавшего на бру
сьях, перекладине и в воль
ных упражнениях. Награду 
за вольные упражнения 
вместе с ним получил Алек
сандр Ткачев.

Трехкратная олимШ'1Йская 
чемпионка Нелли Ким из-за 
травмы смогла выступить 
лишь на бревне и в вольных 
упражнениях и в обоих слу
чаях победила. Первую сту
пень пьедестала почета с ней 
поделила после вольных 
Светлана Гроздова, которая 
была лучшей и на брусьях. 
Елена Да,в^1дова первенст
вовала в опорном прыжке.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ. В 
Иркутске местный «Локомо

тив» проиграл 14-кратным 
чемпионам страны динамов
цам Москвы — 1:7 (0:4). Это 
был первый матч но.вого 
чемпионата СССР.

ДЗЮДО. Сборная команда 
Грузии впервые завоевала 
Кубок СССР. В финале она 
в упорной и равной борьбе 
победила спортсменов Рос
сийской Федерации — 5:4. 
Почетный приз оспаривали 
16 команд, выступавших 
двумя составами —■ взрос- 
лы.м и молодежным.

ХОККЕЙ. Результаты суб
ботних встреч на первенство 
СССР: «Динамо» (Москва) — 
«Трактор» (Челябинск) ,— 
7:2, «Хи.мик» (Воскресенск)— 
«Торпедо» (Горький) — 3:0, 
ЦСКА — «Динамо» (Рига) — 
6:3, «Крылья Советов» (Мо
сква) — СКА (Ленинград) — 
3:2.

Ф у т б о л , сборная клубов 
СССР накануне отъезда в 
Южную Америку провела 
тренировочную встречу с мо
сковским «Спартаком» и вы

играла — 4:2. Матч прохо
дил в Москве Б спартаков
ском Дворце спортивных 
игр на поле с искусствен
ным покрытием.

БАСКЕТБОЛ. Результаты 
матчей мужских команд за 
субботу и во'Скресе:гье: 
«Жальгирис» (Каунас) — 
«Калев» (Тарту) — 95:71,
«Статиба» (Вильнюс) ,— 
«Уралмаш» (Свердловск) — 
92:88, ЦСКА — «Спартак»

. (Ленинград) — 95:82.
А  вот результаты встреч 

женских команд: «Универ
ситет» (Алма-Ата) — «Дина
мо» (Новосибирск) — 68:88, 
ТТТ (Рига) — «Динамо» 
(Москва) — 71:70, «Киоир- 
кштис» (Вильнюс) — «Серп 
и Молот» (Москва) — 88:72, 
«Уралмаш» — «Динамо» 
(Киев) — 117:64. «Спартак» 
(Московская область) — 
ЦСКА — 94:61. (ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

23 ноября. «Закон и кулан» 
— 17. «Долина гнева» — 19.
«Лимонадный Джо» — 21.

ТЕАТР
23 ноября — спектакль 

«Ночная повесть».
Начало — в IQ час. 30 мин.

к ш о

«С Й Б И РЯ К »
«По горячим следам» — 9-20. 

«Стрелы Робин Гуда» — 11, 
12-40, 14-20, 16. 17-40. 19-20. 21. 

ДВОРЕЦ К УЛ ЬТУРЫ  
«А В АН ГА РД »

«Страх вь1соты» — 17, 19. 21. 
ДВОРЕЦ К УЛ ЬТ УРЫ  
ПОДШ ИПНИКОВОГО  

ЗАВОДА
«А  зори здесь тихие...» — 

17-10. «Мои дорогие» — 20. 
ДОМ К УЛ ЬТ УРЫ  

«С И Б К А Б Е ЛЬ »
«И дождь смывает все сле

ды» — а7-10. 19, 21.
К Л УБ

Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖ НИКОВ
«Последняя жертва» — 17,

1'9, 21.
ДОМ К УЛ ЬТ УРЫ  

пос. НОВОГО
«Кромвель» (две серии) — 

18, 21.

СЕГОДНЯ  
В КИ Н ОТЕАТРАХ : 

«РО Д И Н А»
«Зорро» (две серии) — 8-30. 

13-30, 16, 18-30, 21. «Шторм на 
суше» — 11.

имени М. ГОРЬКОГО
«Трын-трава»' — 9, 10-50,

12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20. 22. 
«Ирония судьбы, или с легким 
паром» ' (две серии) — 8-30, 
Г1-05. 13-40, 16-15, 18-50, 21-25. 
Зал кинохроники. «Мир дале
кий — мир близкий» — 9.
10-05, 11-10, 12-15. 13-20, 14-25. 
«Живое о живом», «Девушки 
всей земли», «Марокко», «Раз
мышление в пути», «Ариабата
— первый индийский спутник»
— 15-30, 16-35, «Маяковский
смеется» — 17-40.

«О К Т Я Б РЬ »
«Трын-трава» — 9, 10-50,

12- 40, 14-30. 16-20. 18-10, 20,
21-50. «Маяковский , смеется»
— 8-40, 12, 13-45, 15-30, 17-15,
19, 20-4о, 22-30. «Гуси-лебеди 
летят» — 10-30.

«П И О Н Е Р»
«Конек-Горбунок» — 9, 10-30, 

12. «Стрелы Робин Гуда» —
13- 30. 15-10. 16-50, 18-30. 20-10, 
21-50.

T S
ВТОРНИК, 23 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

9.45. Цв. «Народные мело- 
ди.н». Концерт. 10.00. «Семей
ный разговор». 10.30. Цв. «Люб
лю свою 'землю». Телеочерк. 
11.00. Цв. «Отзовитесь, горни
сты!». 1Т.45. Фильм—детям. 
«Великое противостояние». Те
ле виэио-нный художественный 
фильм. 1-я серия. 13.00. Ново
сти. 13.10- Цв. «Венесуэла». 
Премьера документального те
лефильма. 13.40. Цв. Поет хо
ровая студия «Пионерия». 
14.10. Цв. «Белые ночи». Доку- 
ментальны!! телефильм. 14.20. 
«Клемент Готвальд». К 80-ле
тию со дня рождения. 14.40. 
Цв. А. Ва.мпилов. «Прошлым 
лето-м в Чулнмске». Пре- 
-мьера фильма-спектакля Мо
сковского театра им. М. Н. Ер
моловой. 17.00. «Время». 17.40. 
Цв. Открытие Дней культуры 
народов и народностей Социа
листической . Федеративной 
Республики Югославии в СССР.

1в.50. Цв. «Мой старший брат». 
Телевизионный художествен
ный фильм. 20.00. Новости. 
20.15. Цв. «Венесуэла». Пре
мьера документального теле
фильма. 20.45. Цв. Концерт 
академического .хора Дома 
культуры МГ'У. 21.15. Цв. «Есть 
на юге Сибири земля». Доку
ментальный фильм (Новоси- 
би'рск). 21.30. «Клемент Гот
вальд».

ТОМСК
21.50. Новости. 22.00. «Вни- 

ман!ие( Зимний комплекс сель
хозработ». 22.05. «Есть такая 
профессия». Документальный 
телефильм. 2'2.25. В помощь 
изучающим материалы XX'V 
съезда КПСС. Курс «Политика 
КПСС — марксизм-ленинизм в 
действии». Тема 3-я: «Экономи
ческая стратегия КПСС в усло
виях развитого социализма». 
Занятие 2-е. Ведет кандидат 
экономических наук, доцент 
Томского университета И. М. 
Шапаренко. 22.50. Маленький 
концерт.

МОСКВА
23.00 — 23.30. «Вре.мя».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

19.30. Студия «Юно-сть». 
«Дела ко.мсомольские». 19.55. 
«Роковое совпадение», «Клад 
моей 'бабушки». Фильмы. 20.05. 
Строительству — и темпы, и 
качество. «Управление Хим
строй. Эффективность бригад
ного подряда». 20.25. «Ильин
ский о Зощенко». Телефичтьм- 
ко-нцерт. {«Экран». 1974 г.). 
21.30. Новости.

МОСКВА
21.50—23.00. Цв. «Мой стар

ший брат». Телевизио-нный 
художественный фильм.

Вниманию владельцев 
личного транспорта!

Срок продажи талонов ры
ночного фонда на горюче
смазочные материалы вы
пуска 1976 года продлевает
ся до 1 апреля 1977 года без 
продления срока их дейст
вия.
Управление Главнефтеснаба.

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения приглашает на 
работу на про.мышлениые 
предприятия Кировского 
района: токарей, фрезеров
щиков, слесарей, слесарей- 
сантехников, строгальщиков, 
электромонтеров, грузчиков, 
сверловщиков, шлифовщи
ков. Нуждающимся предо
ставляется общежитие.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по тру
доустройству.

СРСУ № 20 Томокрем- 
строя производит установ
ку электрических и.мпоот- 
ных югославских плит «Га 
ля» частному сектору и ор
ганизациям.

Обращаться: г. То.мск, ул. 
Гагарина, 18, телефон; 
№ 2-33-21. 2-38-32.

Бюро по трудоустройству и 
информации населения ■ 
приглашает на постоянную 
работу в энергосбыт ПЗУ 
Томеккоммунэнерго контро- 
леров-монтеров 1—2-й групп, 
старшего инженера по труду 
и заработной плате.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в городское 
бюро по трудоустройству.

Техническому училищу 
Л'9 7 срочно требуются ма
стер производственного обу
чения в группу токарей и 
комендант в общежитие 
юношей.

Обращаться по адресу: 
г. Томск-29, пр. Фрунзе, 14, 
к директору, телефон 
No 2-28-32.

Управление культуры Томского облисполкома 
Томский областной драматический театр 

Томское отделение Всероссийского театрального общества
23—30 ноября

ТРЕТЬЯ в с е р о с с и й с к а я  н е д е л я

«ТЕАТР и ДЕТИ
23 ноября, утро —

«Просто ужас»
24 ноября, утро

25 ноября, утро
«Просто ужас»

«Сокровище Бразилии»
26 ноября, утро

»

Ю. Сотник 

Ю. Сотник 

К. Машаду 

Ю, Сотник
«Просто ужас»

27 ноября, утро —
Д. Поиуэлл

«Миссис Пайпер ведет следствие»
27 ноября, вечер —

А. Островский
«Свои люди — сочтемся»

28 ноября, утро —
А. Шелудяков

«И з племени Кедра»
30 ноября, утро —■

Ю. Сотник
«Просто ужас»

В дни недели «Театр и дети» на стационаре проводятся 
зрительские конференции по спектаклям театра, встречи 
с режиссерами, актерами, художниками, экскурсии в 
театральный музей.

В фойе экспонируются выставки рисунков учащихся 
детской художественной школы и изостудии ГПТ'У, орга
низуется продажа детской литературы.

С 10 по 30 ноября проводятся «дни сельского школьни
ка» с показом спектаклей театра на выезде.

Начало утренних спектаклей — в 10 часов, вечерних — 
в 19 час. 30 .мин.

Главный режиссер театра — Ф. Г. Григорьятс.
_Открыта предварительная продажа билетов на все 

объявленные спектакли. Справки, заявки по телефонам 
№№ 2-44-92, 2-43-41.

Томский инженерно-строительный институт проводит 
прием на семимесячные подготовительные, курсы по под
готовке к БступителБным экзаменам в вуз. Для зачи
сления на курсы необходимо представить заявление на 
имя ректора, справку с места работы, копию аттестата 
о среднем образовании, для школьников Томска — справ
ку из школы.

Начало занятий — с 1 декабря 1976 года.
Оплата за обучение вносится одновременно с заявле

нием (20 руб).
Документы принимаются ежедневно, с 15 до 20 часов, 

в приемной комиссии института по адресу; 634003, 
Томск-3, Соляная площадь, 2, комната 232.

То.мский учебно-консультационный пункт Новосибир
ского института инженеров водного транспорта объявляет 
прием студентов на I курс факультета заочного обучения 
по специальностям: эксплуатация водного транспорта, су-. 
доБОЖдение на внутренних водных путях, гидротехниче
ское строительство водных путей и портов, электропри
вод и автоматизация промышленных установок, судовые 
машины и механизмы.

Вступительные экзамены — с 15 февраля 1977 года.
Прием документов — до 1 января 1977 года.
Документы направлять по адресу: Томск-1, пер. Сов- 

паотшкольный. 2, учебно-консультационный пункт 
НИИВТа, телефон № 2-26-51, дополнительный 3-49.

Городское бюро по трудо- 
зютройству и информации 
населения приглашает на по
стоянную работу: осмотрщи
ков вагонов, слесарей под
вижного состава, токарей пв 
металлу, газоэлектросварши- 
коа, стрелочников, мойщиц 
вагонов, экипировщиц, пар
ковых проводников и учени
ков проводников, грузчиков.

Обращаться:, г. Томск, пр. 
Ленина. 151-а„ в бюро по 
трудоустройству.

Админ'истрация, партий- 
1рая. профсоюзн-ая орга- 
н.изапш! Томского почтам
та с глубоки.м прискорби
ем извещают о ёмерти заме
стителя 1т-а.чаль.н.ика цеха, 
члена КПСС. участника 
Великой Отечественной вой
ны

ШЕВЦОВА
Федора Кирилловича

и выражают соболезнование 
родным и близким покойно
го.

Вынос, тела — 23 ноября, 
в 14 часов, из квартиры по
койного (г. Томск, ул. Мель- 
натчиая, 51, кв. 2).
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г. Томск, типография издательства «Красное знамя».
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